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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Хорошие земли пустыми не бывают
   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В Ростовской области предло-
жили усилить надзор за паст-
бищными землями и участками, 
где идет добыча полезных иско-
паемых. Эффективное исполь-
зование сельхозугодий донские 
депутаты и аграрии обсуди-
ли на круглом столе «Об учете 
и контроле за использованием 
и охраной земель сельскохозяй-
ственного назначения».

Пастбища – животным
Распашка пастбищ и сенокосов, 

балок и склонов зачастую идет на 
донских землях стихийно. Пар-
ламентарии давно поднимают эту 

проблему и предлагают ее отрегу-
лировать законодательно.

– Проблема стоит очень остро, 
и она серьезно тормозит развитие 
животноводства на Дону, посколь-
ку у владельцев личных подсобных 
хозяйств и фермеров скоро появят-
ся большие трудности с кормом 
для животных. Наши предложения 
по совершенствованию правового 
режима использования сельскохо-
зяйственных угодий для исклю-
чения бесконтрольной распашки 
пастбищных земель включены в 
новый федеральный законопроект, 
– рассказал заместитель председа-
теля донского парламента – глава 
комитета по аграрной политике 
Вячеслав Василенко.

Другие вопросы, которые об-
судили участники встречи, – 
необходимость межевани я и 

постановки на кадастровый учет 
защитных лесных насаждений, 
проведения уходных работ в ле-
сополосах, агроэкологического 
районирования, охраны сельхоз-
угодий. Также предложено выса-
живать новые лесополосы. Кста-
ти, значительное продвижение в 
возрождении лесополос началось 
именно после принятия регио-
нального закона «О сохранении 
и развитии защитных лесных 

насаждений на землях сельскохо-
зяйственного назначения».

– Лесополосы продолжают ста-
реть, и сейчас их состояние остав-
ляет желать лучшего. У нас есть 
поля по 400, 600, 700 га, где нет 
ни одной лесополосы. Поэтому 
чтобы остановить пустыню, нуж-
но высаживать новые лесополосы, 
проводить мелиорацию, – отметил 
Вячеслав Василенко.

Особенно остро этот вопрос сто-
ит в восточных районах региона. 
Там лесистость земель сельхозна-
значения варьируется от 1 до 2%, 
что обеспечивает меньше 60% 
защищенности пашни. Соответ-
ственно, проекты лесовосстанов-
ления в первоочередном порядке 
будут разрабатываться именно на 
востоке области.
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   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Ростовской области проведут 
полную инвентаризацию всех  
гаражей, чтобы понять, законно 
ли они установлены или все-таки 
подлежат сносу. После этого  
стартует гаражная амнистия.

Проблемы из ракушки
Об этом стало известно в Зако-

нодательном Собрании Ростовской 
области, где обсудили проект по-
правок к региональному закону о 
гаражной амнистии.

О ней в стенах донского парла-
мента говорят не впервые. Одна 
из последних дискуссий вызвала 
жаркие дебаты, вспомнил замес-
титель председателя комитета по 
строительству, жилищно-комму-
нальному хозяйству, энергетике и 
транспорту Сергей Ковалев. Все 
возникшие вопросы адресовали в 

областное минимущества. Один 
из самых частых среди них – бес-
покойство населения по поводу 
того, что гаражи, расположенные 
на придомовых территориях мно-
гоквартирных домов, затрудняют 
проезд, в частности, карет скорой 
помощи и пожарных машин.

– Это абсолютно законное опа-
сение, однако сейчас мы говорим 
о капитальных гаражах, которые 
ни в советское время, ни сейчас 
никто не разрешит строить, если 
они будут мешать транспортной 
инфраструктуре, в том числе 
проезду спецтранспорта, или за-
нимать часть детских площадок. 
Другое дело – металлические 
гаражи-ракушки, которые легко 
собираются и устанавливаются 
в большинстве своем ночью. Они 
как раз и досаждают нам всем, 
однако закон о гаражной амнистии 
на них не распространяется, – от-
метил министр имущественных и 
земельных отношений, финансо-
вого оздоровления предприятий, 

организаций Ростовской области 
Евгений Осыченко.

Иными словами, гаражи-ра-
кушки остались вне этого закона. 
Влиять на их владельцев можно с 
помощью самоуправления, то есть 
активно привлекать управляющие 
компании или ТСЖ.

Разрешите припарковаться
Дискуссия о гаражной амнистии 

привела к еще одному насущному 
вопросу: так где же парковаться? 
Есть мнение, что существующие 
гаражи и гаражные кооперативы 
зачастую неэффективно занимают 
пространство, которое могло бы 
стать полноценной стоянкой.

– Действительно, площадь гаража 
может быть разной – например, мы 
столкнулись с таким, который один 
занимал 50 кв. м. А при этом в центре 
Ростова негде парковаться, – посето-
вал министр Осыченко. – Сейчас в 
некоторых случаях администрация 
города организовывает временные 
парковки на месте сноса домов.

Однако найти в центре донской 
столицы 2–4 га, чтобы органи-
зовать парковку, практически 
нереально.

Спецпрограммы, которая отве-
чала бы за организацию паркин-
гов, нет ни в Ростове-на-Дону, ни 
в других городах региона, кон-
статировал главный архитектор 
Ростовской области Григорий 
Алексеев-Малахов.

– Однако есть законодательный 
механизм – «Программа ком-
плексного развития транспортной 
инфраструктуры». Она реализует-
ся вместе с генпланом и в принци-
пе должна охватывать все сферы 
транспортного обслуживания, в 
том числе места для временного 
и постоянного хранения машин. 
Но на практике наши муници-
палитеты, в том числе донская 
столица, не реализуют эту про-
грамму, – подчеркнул Григорий 
Алексеев-Малахов.
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Юрий Корнюш,  
советник президента ТПП РО

«Красная книга почв  
Ростовской области» –  
отличная инициатива
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Яна Куринова,  
директор РРАПП

Донские предприниматели 
чаще всего открывают дело  
в сферах торговли, общепита, 
производства и услуг
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Олег Дереза,  
донской бизнес-омбудсмен

Каждое второе дело в суде 
мы выигрываем, поэтому 
просим чиновников  
не доводить до этого

область
Волгодонск (2)
Таганрог (4)
Зерноград (5)
Новочеркасск (7)
Сальский район (2)
Волгодонский район (4)
Ремонтненский район (6)

мир
Непал (2)
Украина (2)
Армения (7)
Китай (7)

страна
Иркутская область (4)
Иваново (6)
Мариуполь (6)
Республика Дагестан (7)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

115,24
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

17 января 2023 годаWWW.MOLOTRO.RU

выходит
с апреля 1917 года

вт

Стр. 4

№2 (26539 со дня первого выпуска)

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПаПа    ковкам ковкам 
найдутнайдут  местоместо

ПаПа    ковкам ковкам 
найдутнайдут  местоместо

цифра

800 тыс. га 
– площадь земель в Ростов-
ской области, подверженных 
опустыниванию
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Максим Папушенко,  
министр экономического 

развития  
Ростовской области

Выработка донских Выработка донских 
компаний, участвующих компаний, участвующих 

в нацпроекте в нацпроекте 
«Производительность «Производительность 
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Квартиры для медработников
В Ростовской области в 2022 году 59 молодых специалистов и работни-
ков дефицитных профессий сферы медицины с помощью господдерж-
ки приобрели квартиры в Азове, Таганроге, Шахтах, Каменске-Шахтин-
ском, Волгодонске, Батайске, Новочеркасске, Белокалитвинском, Пес-
чанокопском, Матвеево-Курганском, Аксайском и Сальском районах.
Размер бюджетной субсидии для оплаты части стоимости жилья со-
ставляет 90% от его расчетной стоимости. Объем финансирования – 
149,9 млн рублей.
– После получения субсидии специалисты берут на себя обязатель-
ство отработать 10 лет в государственных учреждениях здравоохране-
ния на территории донского региона, – пояснил заместитель министра 
строительства, архитектуры и территориального развития Ростовской 
области Сергей Вифлянцев.

Будут как новые
В Ростовской области за этот год планируется капиталь-
но отремонтировать инженерные системы в 2093 много-
квартирных домах, рассказал министр жилищно-комму-
нального хозяйства Сергей Сизиков. По его словам,  
в 2023 году в планах НКО «Фонд капитального ремонта» 
– реконструкция более 4400 систем. Крыши отремонти-
руют в 404 домах, фасады – в 445, ремонт подвалов  
проведут в 446 МКД, а фундаментов – в 492.
Всего в 2023 году на капитальный ремонт донских МКД пла-
нируется направить 7,2 млрд рублей. На средства, ежегод-
но выделяемые из областного бюджета по поручению гу-
бернатора Ростовской области Василия Голубева, плани-
руется заменить 181 лифт в 73 многоквартирных домах.2
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СОБЫТИЯ

«Точка», которая 
в числе лучших

нашли партнеров, узнали 
о новых возможностях 
экспорта и импорта, обра-
тились за господдержкой, 
наладили сотрудничество 
с научными организация-
ми и нашли решение своих 
вопросов.

Второй год региональная 
«Точка кипения» высту-
пает инициатором созда-
ния и местом «сборки» 
профессиональных и биз-
нес-сообществ. По словам 
лидера пространства кол-
лективной работы, дирек-
тора АНО «МФК «РРАПП» 
Яны Куриновой, успеш-
но реа лизуется проект 
«ИТ-песочница», объеди-
нивший цифровых лидеров 
региона на единой площад-
ке. Результат организован-
ных сессий, воркшопов, 
круглых столов – создание 
Фонда ИТ-образования и 
цифровизации Ростовской 
области, который активно 
участвует в решении во-
просов кадрового дефици-
та в цифровой сфере.

Востребованным у жи-
телей Дона оказался пя-
тидневный обучающий 
интенсив «Эффективные 
методы продвижения биз-
неса в «Одноклассниках» 
и «Вконтакте», позволив-
ший сотням пользователей 
заблокированных соци-
альных сетей оперативно 
перейти на отечественные 
площадки.

Традиционно при уча-
стии региональной «Точ-
ки кипения» были орга-
низованы мероприятия 
обще росси йского мас -
штаба «Тотальный дик-
тант – 2022» и «ИТ-дик-
тант-2022». Прошли ре-
гиональная сессия по ге-
нерации идей и отбору и 
оценке проектов в рамках 
федерального форума АСИ 
«Сильные идеи для но-
вого времени – 2022». В 
сотрудничестве с РГЭУ 
(РИНХ) на площадке «Точ-
ки кипения» организован 
II региональный хакатон 
INDUSTRY2022.

Мероприятия региональ-
ной «Точки кипения» в 
2022 году охватили более 
6000 участников. В планах 
на 2023 год – разработка и 
запуск новых проектов в 
поддержку донского биз-
неса и профессиональных 
сообществ, а также мас-
штабирование уже реа-
лизованны х успешны х 
практик.

   КОНКУРСЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

По итогам 2022 года  
региональная «Точка  
кипения» в донской  
столице награждена  
дипломом и статуэткой  
за победу в номинации 
«Эффекты и лучшие  
практики точек кипения».

Всего в мероприятиях 
премии, которой ежегодно 
поощряют лучшие про-
странства коллективной 
работы со всей страны, 
приняли участие 155 «то-
чек кипения». Главными 
критериями при опреде-
лении лидеров стали вов-
леченность в организацию 
федеральных проектов и 
вклад площадки в разви-
тие региона.

«Точка кипения» – феде-
ральный проект Агентства 
стратегических инициа-
тив, с которым донской 
регион сотрудничает око-
ло 10 лет. По инициати-
ве губернатора Василия 
Голубева и при поддержке 
регионального минэко -
номразвития на Дону со-
здана сеть из пяти вузов-
ских и одной региональной 
«точки кипения», откры-
той в 2019 году на базе 
Ростовского регионально-
го агентства поддержки 
предпринимательства.

– Региональная «Точ-
ка кипения» является не 
только перспективной пло-
щадкой для проведения 
различных мероприятий, 
– отметил замгуберна-
тора области Александр 
Скрябин. – В 2022 году на 
базе этой «точки» создан 
региональный «Клуб стра-
тегических инициатив» 
– неформальное объедине-
ние неравнодушных и дея-
тельных людей, которые 
вкладывают свои интел-
лектуальные и временные 
ресурсы в реализацию и 
продвижение инициатив в 
интересах как своего дела, 
так и отрасли, региона и 
страны в целом.

– В минувшем году со-
стоялось 25 сессий, кото-
рые собрали в целом более 
1500 участников, – рас-
сказал министр экономи-
ческого развития региона 
Максим Папушенко. – 
Благодаря таким встречам 
многие предприниматели 

В Непале погибли 
ростовчане

кафедрой русского языка 
и культуры речи Ростов-
ского государственного 
экономического универ-
ситета (РИНХ) Элла Ку-
ликова. – Она проводила 
практические занятия по 
дисциплинам «Культура 
речи и деловое общение», 
«Язык и стиль правовых 
документов» и другим. 
Также Виктория работала 
в приемной комиссии. Поз-
же она устроилась на рабо-
ту в колледж при Всерос-
сийском государственном 
университете юстиции.

В воскресенье у т ром 
погибшая опубликовала 
в социальных сетях фото-
графии того самого само-
лета – ей предстоял полет 
из Катманду в Покхар на 
борту судна авиакомпа-
нии Yeti Airlines. Именно 
оно потерпело катастрофу. 
Пассажирский самолет 
ATR 72, летевший из Кат-
манду, разбился в Непале 
на взлетно-посадочной 
полосе между аэропорта-
ми. Пилот увел падающее 
судно в ущелье, чтобы 
не спикировать на жилой 
сектор.

   ПРОИСШЕСТВИЯ

Сергей ПЕТРОВ 
office@don.media

Трое ростовчан 15 января 
разбились в самолете,  
летевшем из Катманду.

По официальным дан-
ным, в разбившемся пасса-
жирском самолете находи-
лись 68 туристов и четыре 
члена экипажа. Все они 
погибли. На борту лайне-
ра было четверо россиян. 
Трое из них – из Ростова-
на-Дону. Вместе с Викто-
рией Алтуниной в самолете 
находились ее муж Виктор 
Лыгин и его троюродный 
брат Юрий Лыгин. Семья 
любила путешествовать и 
до недавнего времени про-
живала в Индии.

Коллега погибшей рос-
товчанки рассказала «Мо-
лоту» об их совместной 
работе.

– Тяжело говорить. На-
чиная с 2015 года в течение 
нескольких лет Виктория 
Алтунина работала на на-
шей кафедре, – рассказала 
«Молот у » завед у юща я 

Из аварийного – 
в новое жильё

В 2022 году на территории Рос-
товской области из 10 434 кв. м 
фонда, непригодного для про-
живания, переселены 248 семей.

Работа по улучшению жилищ-
ных условий граждан велась в 18 
городах и районах: Боковском, 
Верхнедонском, Волгодонском, 
Морозовском, Матвеево-Курган-
ском, Мартыновском, Красно-
сулинском, Октябрьском, Про-
летарском, Тацинском районах, 
Донецке, Звереве, Каменске-Шах-
тинском, Новочеркасске, Ново-
шахтинске, Ростове-на-Дону, 
Таганроге, Шахтах.

На эти цели из областного бюд-
жета выделено 553,26 млн рублей.

Кроме того, приобретено жилье 
для улучшения жилищных усло-
вий еще 50 человек (21 семья). Так, 
двое шахтинцев смогут отметить 
новоселье в первом полугодии 
текущего года – они уже купили 
квартиру путем долевого участия 
в строительстве. А 48 человек (20 
семей) из Новочеркасска, Ростова, 
Шахт и Таганрога смогут освобо-
дить 768 кв. м аварийного фонда 
и переехать в комфортное жилье 
в первом квартале 2023 года – как 
только будут заключены догово-
ры социального найма.

Безопасность 
прежде всего

В канун Крещения в Ростов-
ской области планируется от-
крыть более 80 мест для обря-
дового купания. Безопасность 
в Крещенскую ночь обеспечат 
свыше 1000 специалистов служб 
экстренного реагирования, со-
общил заместитель губернато-
ра Ростовской области Вадим 
Артемов.

Работу по подготовке купа-
лен в муниципалитетах начали 
заранее. Спасатели проверяют 
дно каждого водоема, оценива-
ют общий уровень подготовки 
объектов.

Все официальные места для 
обрядовых омовений будут обо-
рудованы удобными подходами 
и сходнями, спланирована работа 
пунктов обогрева и переодевания.

Информация о местах нахожде-
ния иорданей будет находиться в 
открытом доступе, в том числе 
на официальных сайтах муни-
ципальных образований. Кате-
горически запрещено купание в 
необорудованных местах.

– Во всех оборудованных мес-
тах купания будут дежурить спа-
сатели и пожарные областного де-
партамента по предупреждению 
и ликвидации ЧС, сотрудники 
МЧС, медперсонал, представи-
тели казачества и работники 
правоохранительных органов. В 
общей сложности на дежурстве 
будут задействованы более 1000 
человек, готовы к применению 
280 единиц техники, – уточнил 
Вадим Артемов.

Выплаты поступят 
в феврале

Объединенный Фонд пенси-
онного и социального страхова-
ния РФ по Ростовской области 
в феврале станет предоставлять 
специальную социальную вы-
плату медицинским работникам.

Новая выплата, введенная по-
становлением Правительства 
РФ, с января 2023 года положена 
медицинским работникам пер-
вичного звена здравоохранения, 
центральных районных, район-
ных и участковых больниц, а 
также занятым на станциях и в 
отделениях скорой помощи. Раз-
мер выплаты составит от 4500 до 
18,5 тысячи рублей в зависимо-
сти от категории медицинских 
работников и вида медицинской 
организации.

Перечисление средств произве-
дут в течение семи рабочих дней 
после представления реестра 
работников, имеющих право на 
такую поддержку. Первые зачис-
ления за январь поступят врачам 
уже в конце февраля.

Стоит отметить, что 10 декабря в 
зону СВО с Дона отправили 16 вне-
дорожников «УАЗ-Патриот». После 
доработки они послужат бойцам 
150-й мотострелковой дивизии. А 
в преддверии Нового года спецобо-
рудование и товары для обустрой-
ства полевых лагерей получили 
военнослужащие одной из частей 
военной полиции, дислоцирован-
ных в донском регионе.

Продолжается и отправление 
из Ростовской области на Донбасс 
гуманитарных грузов. Занимаются 
этим, например, и казачьи общества 
«Всевеликого войска Донского» во 
взаимодействии с правительством 
области и органами местного са-
моуправления. Одновременно ата-
маны окружных казачьих обществ, 
представители руководства «Войска 
Донского» организуют гуманитар-
ные миссии в ЛНР и ДНР: не только 
доставляют гумгрузы, но и встре-
чаются с бойцами и мирными жи-
телями, выясняют их потребности.

   АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Партию специального техничес-
кого оборудования передали 
недавно донским военнослужа-
щим, участвующим в спецопе-
рации.

Организовали передачу груза 
на территории одной из частей 
Южного военного округа, распо-
ложенной в Новочеркасске. Речь 
идет о биноклях, радиостанциях 
и других технических средствах, 
которые будут востребованы при 
выполнении боевых и специаль-
ных задач. Как уточняется на 
сайте областного правительства, 
оборудование предназначено 
для частей, укомплектованных 
военнослужащими, призван-
ными из Ростовской области по 
частичной мобилизации.

По поручению губернатора 
Василия Голубева приобрели 
эти технические средства за счет 
регионального бюджета, потребо-
валось около 12 млн рублей.

– Переданное сегодня снаряже-
ние не входит в стандартный на-
бор, предоставляемый по нормам 
Минобороны РФ. Технические 
средства закупались в соответ-
ствии с заявками, поступившими 
от частей, где проходят службу 
наши земляки, и в ближайшее 
время будут переданы в зону 
проведения СВО, – разъяснил 
замгубернатора Вадим Артемов. 
– Работу с такими заявками ре-
гион ведет планомерно, это одно 
из направлений предоставления 
помощи нашим военнослужа-
щим – наряду с приобретением 
техники, оборудования, вещевого 
имущества (в том числе с учетом 
времени года) за счет Ростовского 
фонда поддержки регионального 
сотрудничества и развития.

Бинокли и полевые лагеря

Отдать дань 
силе слова

   ПРИЗНАНИЕ

Вероника АНДРЕЕВА 
office@don.media

Вминувшую пятницу, 13 ян-
варя, тысячи журналистов 
по всей стране принимали 

поздравления с профессиональ-
ным праздником – Днем россий-
ской печати.

По уже сложившейся традиции 
в донской столице организовали 
торжественное собрание, в кото-
ром поучаствовали как руково-
дители ведущих СМИ региона, 
так и журналисты, одержавшие в 
минувшем году победу в нелегком 
творческом состязании – ежегод-
ном конкурсе журналистских 
работ на премию губернатора 
региона.

Время профессионалов
Сотрудников донских средств 

массовой информации, а также 
всех, кто трудится в индустрии 
медиа, поздравил глава региона 
Василий Голубев, особо побла-
годарив за профессионализм, не-
предвзятость, быструю реакцию 
на вызовы времени.

– Известно, что в эпоху инфор-
мационных войн первой жертвой 
становится правда, и в этих об-
стоятельствах особое значение 
приобретают профессионализм и 
объективность СМИ. С началом 
специальной военной операции и 
даже раньше, как только в нашу 
область вновь стали массово при-
бывать беженцы, вы оперативно 
доносили информацию, опроверг-
ли сотни фейков, не допустили 
распространения паники и слухов 
и продолжаете это делать, – акцен-
тировал Василий Голубев.

Глава региона отметил и то, что 
военкоры порой работают без пре-
увеличения с риском для жизни. 
Остановился он и на значимости 
усилий сотрудников СМИ по коор-
динации труда волонтеров, помо-
щи мобилизованным, организации 
сборов гуманитарных грузов.

– Рассчитываю, что ответствен-
ную гражданскую позицию и 
взвешенный подход к освещению 
событий вы сохраните и в насту-
пившем году. Важно и то, что все-
му медиасообществу Ростовской 
области удается сохранить баланс 
между повесткой спецоперации и 
освещением ключевых событий 
донского региона, – подчеркнул 
Василий Голубев.

Напомнил губернатор и о не-
которых информационных до-
минантах наступившего года. В 
частности, в этом году область 
отмечает 80-летие освобождения 
от немецко-фашистских захват-
чиков. Красной нитью пройдет и 
270-летие донского «вихорь-ата-
мана» Матвея Платова. Так как 
2023-й объявлен Годом педагога и 
наставника, во главе угла законо-
мерно окажутся и преподаватели, 
учителя, воспитатели.

Поздравил донских журналистов 
и спикер регионального парла-
мента Александр Ищенко, под-
черкнув, что сейчас, в период гло-
бальных вызовов, особенно велико 
значение точной, безошибочной и 
своевременной информации.

Заставить думать
Приятно, что среди журнали-

стов, отмеченных в этот день, 
оказались и «молотовцы». Благо-
дарность председателя Законода-
тельного Собрания Ростовской об-
ласти получила главный редактор 
«Молота» Каролина Стрельцова. 
Дипломы победителей в конкурсе 
журналистских ра-
бот на премию гу-
бернатора в номина-
циях «Инициатива» 
и «Инфраструкту-
ра» вручили завот-
делом «Политика» 
Виктории Головко и 
завотделом «Обще-
ство» нашей газеты 
Ирине Варламовой. 
Виктория получи-
ла еще и благодар-
ственное письмо гу-
бернатора.

Всех специалистов донской ме-
диаотрасли поздравил и предсе-
датель регионального отделения 
Союза журналистов России, генди-
ректор АО «Дон-медиа» Анатолий 
Максак, акцентировав внимание 
на том, что минувший год «пре-
вратился для журналистского 
сообщества в проверку на профес-
сиональную зрелость и стойкость, 
а противостояние в информацион-
ной войне сплотило наши ряды». 
А еще одним приятным моментом 
стало вручение учрежденного в 
2022 году реготделением Союза 
журналистов России приза кор-
респонденту миллеровской газеты 
«Наш край» Марине Кремлевой. Ее 
поощрили за серию материалов об 
интеграции переселенцев из Дон-
басса и Украины в регионах России.

– Я работаю в журналистике уже 
27 лет, но это моя первая подобная 
награда, такое профессиональное 
признание для меня очень ценно, 
– поделилась с «Молотом» Марина 
Кремлева.

Не сдерживали эмоций и дру-
гие награжденные. Как рассказал 
Артем Тарасов, автор и ведущий 
телеканала «ДОН 24», победа в 
конкурсной номинации «Инно-
вации» для него особенно важ-
на, так как он старался доступно 
рассказать о технологическом 
развитии региона, о прорывных 
решениях, претворенных в жизнь, 
и рад, что это удалось. Аркадий 
Будницкий, известный на Дону 
фотограф и собкор газеты «Наше 
время», поощренный благодар-

ностью губерна-
тора, признался, 
что такая оценка 
его труда для него 
очень значима, 
а своей задачей 
он по-прежнему 
считает каждым 
фотоснимком за-
ставлять читате-
лей думать над 
происходящим и 
самостоятельно 
анализировать со-
бытия.

   Среди поощренных донских журналистов было немало сотрудников холдинга «Дон-медиа»,  
в который входит газета «Молот»
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858  медиа-
специалистов Дона входят 
сегодня в региональное от-
деление Союза журнали-
стов России, в 2022 году 
это профессиональное 
объединение пополнилось 
на 63 человека. Эти данные 
привел Анатолий Максак.
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Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Ростовская область вошла в топ-5 
субъектов, где оборудовано боль-
ше всего контейнерных площадок 
для сбора отходов. Список веду-
щих в этом отношении регионов 
компания «Российский экологиче-
ский оператор» представила в фе-
деральной схеме по обращению 
с отходами.

Ростов сортировочный
На первом месте Подмосковье – 

там 58 тысяч таких объектов, в Мо-
скве их 48 тысяч, в Санкт-Петер-
бурге – 37 тысяч. В Ростовской 
области функционирует 28 тысяч 
контейнерных площадок. Пятерку 
замыкает Нижегородская область с 
25 тысячами площадок.

– В прошлом году для 20 муни-
ципальных образований области 
было закуплено около 3000 контей-
неров для раздельного сбора му-
сора. В 2023 году эта работа будет 
продолжена, – отметил замести-
тель губернатора Игорь Сорокин. 
– Основные задачи регионального 
проекта «Комплексная система об-
ращения с ТКО» – улучшение эко-
логической ситуации, переход на 
новый уровень обращения с отхо-
дами, изменение сознания и пред-
ставления жителей о современных 
объектах обращения с отходами. 
Благодаря появлению контейнер-
ных площадок для сбора отходов 
у нас появилась возможность их 
более тщательной сортировки.

Мусору отведут  
укромное место

В этом году только в Таганроге 
планируют комплексное обновле-
ние 298 контейнерных площадок 
для накопления ТКО. Они будут 
состоять из закрытых экобоксов 
и открытых контейнеров. Надо 
сказать, облагораживание му-
сорных площадок очень важно 
для города, позиционирующего 
себя как туристический центр.  

Экоактивисты и общественность не 
раз  предлагали убрать непригляд-
ные мусорные баки с центральных 
улиц Таганрога. Местные жители 
попросили также обратить вни-
мание на мусорные экобоксы на 
проезжей части. В декабре 2022 
года замглавы таганрогской адми-
нистрации по вопросам городского 
хозяйства Алексей Махов расска-
зал, что баки часто выставляют не 
на площадках, а прямо около дорог, 
что мешает автомобилям и создает 
аварийные ситуации. Экобоксы с 
дорог уберут. 

Кроме того, в разных районах 
приморского курорта планируют 
установить мусорные мегабаки, 
предназначенные для крупногаба-
ритных отходов – строительных 
материалов, старой бытовой техни-
ки, отходов после ремонта жилых 
помещений, выброшенной мебели. 
Отметим, что при сборе мусора 
используются инновационные 
технологии. Например, в городе 
Зверево провели первый в регио-
не эксперимент: на двух контей-
нерных площадках установили 
IP-камеры для мониторинга сбора 
твердых бытовых отходов. Каме-
ры предназначены для выявления 
нарушения правил использования 
контейнеров, фиксации времени 
приезда и количества мусоровозов. 
Эти данные камеры могут опера-
тивно передавать в технические 
службы города.

Напомним, Минприроды Рос-
сии в конце 2022 года утвердило 
федеральную схему обращения с 
отходами. В нее вошли 1240 раз-
личных объектов, в том числе 419 
по переработке отходов и 243 – по 
компостированию. Они должны 
появиться до 2030 года. 

Рассекретить добрые дела

Как работать после реформы

   СОЦИА ЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

Пользователи соцсетей нередко 
комментируют фотоотчеты  
о добрых проектах – мол,  
это показуха, а истинная помощь 
творится в тишине. Недаром  
говорят: делай добро и бросай  
его в воду.

Но общественники и социальные 
предприниматели ныне не могут 
не рассказывать о своих делах. 
Публичность нужна им для полу-
чения грантов, привлечения спон-
соров и для того, чтобы те, кому 
нужна помощь, знали, к кому им 
можно обращаться.

В минувшем году всем поль-
зователям соцсетей пришлось 
перебраться на отечественные 
интернет-ресурсы. Корреспондент 
«Молота» расспросила обществен-
ников и социальных предпринима-
телей, что они потеряли и приоб-
рели и как нужно рекламировать 
добрые проекты.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Депутаты – члены комитета 
по социальной политике Зако-
нодательного Собрания Ростов-
ской области на своем заседа-
нии рекомендовали высшему 
органу законодательной власти 
региона принять поправки  
к закону об охране здоровья  
жителей области, регламентиру-
ющие работу местных властей 
после проведения реформы  
муниципального здравоохра-
нения.

Потери и приобретения
Оксана Лебедева из фонда 

«Дарина» сообщила, что группа 
«Вконтакте» не велась с 2018 года, 
по сути, пришлось осваиваться там 
с нуля. Для Евгении Фроловой из 
общественной организации «Ты не 
один!» приятным открытием стал 
«Телеграм», потому что тут можно 
завести информационный канал и 
отдельно чат. Координатор проекта 
«Северная ходьба – путь к здоровой 
жизни» Татьяна Джанелидзе реши-
ла писать душевные посты, в итоге 
число подписчиков выросло за год 
на 30%. Руководитель «Клуба 40+» 
Наталья Воронкова предпочла ак-
тивно продвигать свой сайт.

Цели и ценности
Оксана Лебедева сообщила, что 

у «Дарины» нет рекламного бюд-
жета. Друзья фонда размещают 
информацию на своих личных 
страницах и тем самым расширя-
ют охват.

Татьяна Джанелидзе запускает 
рекламную кампанию раз в год, 
перед фестивалем северной ходь-
бы, ее оплачивают спонсоры.

Как рассказал «Молоту» первый зампредседате-
ля Законодательного Собрания Ростовской области 
– председатель комитета по социальной политике 
Сергей Михалев, несмотря на передачу полномочий 
по оказанию медицинской помощи на региональный 
уровень (с 1 января 2023 года все муниципальные уч-
реждения здравоохранения переданы в государствен-
ную собственность региона), за муниципальными 
образованиями остается ряд функций в этой сфере.

– Законопроект регламентирует обязанности, 
которые остаются у муниципалитетов (а они оста-
ются согласно требованиям федеральных законов 
«О местном самоуправлении» и «О здравоохране-
нии». – Прим. ред.), – пояснил Сергей Александрович. 
– Прежде всего это организация нормальной работы 
больниц и поликлиник, что включает вопросы транс-
порта, благоустройства, отлаженной работы комму-
нальной сферы и кадрового обеспечения. Остаются 
в ведении муниципалитетов, к примеру, еще и такие 

– Распространять информацию 
можно разными способами, – про-
должила разговор Евгения Фроло-
ва. – Мне понравилась отдача от ра-
дио и телевидения. После интервью 
в нашу организацию обратились 
несколько человек.

Замечать и слушать
Интернет-аудитория перегрета 

контентом. Информации столько, 
что у читателей развивается «бан-
нерная слепота».

– Когда собираем средства на ле-
чение ребенка, включаем в историю 
какие-то мелкие детали из повсе-
дневной жизни, чтобы у читателя 
возник образ и захотелось помочь, 
– поделилась Оксана Лебедева.

– Рассказываем обо всех наших 
проектах, – продолжила Анна Бе-
лан, директор центра инноваций 
соцсферы. – Когда ты открыт ауди-
тории, то получаешь огромную 
отдачу. Сейчас мы освещаем наш 
проект «Соцаксель» для общест-
венных организаций и социально 
активных граждан из Донецка и 
Луганска. Он реализуется на сред-
ства президентского гранта. По-

лучаем десятки заявок на участие 
от наших подписчиков в соцсетях.

– Заметили, что люди хорошо 
реагируют на видеоотзывы о поль-
зе северной ходьбы, и публикуем 
их регулярно, – рассказала о своем 
опыте Татьяна Джанелидзе.

Пространство 
коммуникаций

С точки зрения Натальи Воронко-
вой, интернет расширяет простран-
ство коммуникаций, но в то же время 
ограничивает его. Он не заменяет 
живых встреч и даже разобщает.

– В XVIII–XIX веках в городах 
России существовали салоны, соб-
рания, клубы, кружки, гильдии, 
куда свободно мог прийти любой 
человек и найти себе друзей и парт-
неров. Историк Карамзин держал 
такой салон в своем доме, – про-
должила Наталья.

Если бы в наше время появился 
такой формат, наверняка туда по-
тянулись бы желающие, и можно 
было бы найти себе единомыш-
ленников и благотворителей среди 
граждан, которые не бывают в соц-
сетях, предположила Воронкова.

функции, как оказание помощи в выполнении гемо-
диализа и транспортировка таких больных.

Этот законопроект очень важно принять, чтобы не 
было разночтений и возможности каким-то образом 
«потерять» эти функции, о чем в ходе дискуссии на 
заседании комитета беспокоились некоторые депу-
таты.

Первый вице-спикер донского парламента под-
черкнул, что за местными органами власти оста-
ется право принимать муниципальную программу 
здравоохранения, в которой можно предусмотреть 
дополнительные функции, к примеру, связанные с 
приобретением медицинского оборудования.

– От обеспечения деятельности по оказанию ме-
дицинской помощи муниципалитеты не должны 
уходить, и они не будут этого делать, – подчеркнул 
парламентарий.

Законопроект был разослан во все муниципалите-
ты и замечаний не получил.

Хорошие земли  
пустыми не бывают

Урожай витаминов
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Сохранение в области лесных полос – это важный аспект в 
обеспечении плодородия земель. Земли в Ростовской области 
значительно подвержены ветровой эрозии, поэтому защитные 
лесные насаждения для донского края жизненно необходимы. 
Во многом это связано с изменением климата, а донской регион 
входит в число регионов, подверженных процессам опустыни-
вания. Задача повышения плодородия почв будет стоять всегда, 
поэтому так важны принятые своевременно законы.

Участники дискуссии подняли и проблему незаконного недро-
пользования. С 2018 года по настоящее время к административ-
ной ответственности за безлицензионную добычу плитчатого 
песчаника на территориях Белокалитвинского, Каменского и 
Красносулинского районов было привлечено более 350 наруши-
телей.

Кроме того, как показывает практика, перевод сельхозземель в 
категорию земель промышленности в целях, связанных с добы-
чей полезных ископаемых, влечет за собой безвозвратное выбы-
тие земельных участков из сельскохозяйственного оборота.

Земля должна работать, а не «гулять»
– В Ростовской области количество посевных земель увеличи-

вается каждый год, это правильный процесс, и хорошо, что в на-
шем регионе ему уделяется большое внимание. Недаром в этом 
году наши аграрии собрали рекордный урожай зерновых, – под-
черкнул советник президента Торгово-промышленной палаты 
Ростовской области по вопросам АПК Юрий Корнюш.

Эксперт полагает, что на Дону повсеместно идет работа по 
возвращению в оборот неиспользуемых земель.

– Есть места, где они «гуляют», а должны работать, и эта 
проблема характерна для многих регионов, не только для нас. 
Помню репортаж про то, как экс-губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев совершил облет сельхозугодий на 
вертолете и, по предварительным подсчетам, обнаружилось 
приблизительно 15% неиспользованных земель. Надо еще пони-
мать, что есть просто брошенные земли, а есть земли, которые 
возделываются, но незаконно, то есть они не приносят региону 
экономических дивидендов. Поэтому так важен учет и контроль 
сельхозугодий. Кроме того, чтобы вводить земли в оборот, надо 
их рационально использовать. Насыщать их удобрениями, не 
давать им истощаться. В советское время, например, была карта 
химического состава полей. Знаю, что сегодня донские депутаты 
и ученые предложили сформировать «Красную книгу почв Рос-
товской области», и это отличная инициатива. Потому что если 
за плодородными почвами будет неправильный уход, их тоже 
можно превратить в солончаки. На мой взгляд, самое большое 
богатство донского региона – чернозем, и надо не только сохра-
нить то, что есть, но и увеличить плодородие почвы. Кроме того, 
на Дону нужны пастбищные земли для животноводства. Зачем, 
например, пытаться выращивать пшеницу там, где она плохо 
растет? На востоке области, в частности в Орловском районе, 
издавна выращивали овец, – говорит Юрий Корнюш.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В минувшем сельхозсезоне  
урожай плодов и ягод, собран-
ных в Ростовской области, вырос  
на 30%. И это лишь предвари-
тельные данные за 11 месяцев 
2022 года.

По словам первого заместителя 
губернатора Виктора Гонча-
рова, высокий результат дают 
прежде всего современные ин-
тенсивные и суперинтенсивные 
сады, которые отличаются ростом 
урожайности плодовых культур.

– Учитывая актуальную сегодня 
политику импортозамещения, раз-
витие садоводства является одним 
из важнейших направлений в АПК, 
которому оказывается господдерж-
ка, – подчеркнул Виктор Гончаров.

Так, в прошлом году из феде-
рального и областного бюджетов 
на развитие садоводства выделили 
около 106 млн рублей. Субсидии по-
зволили произвести закладку моло-
дых садов на площади почти 200 га.

Минсельхоз РФ продолжит ока-
зывать комплексную поддержку 
отрасли, в том числе через возме-
щение части затрат на закладку и 
уход за многолетними плодовыми 
и ягодными насаждениями, вклю-
чая питомники.

«Гений места» – в библиотеках
Министерство культуры РФ и Российская государственная библиотека 
подвели итоги конкурсного отбора новых библиотек – участниц проекта 
«Гений места».
Среди победителей, по словам первого замгубернатора области Игоря  
Гуськова, – Донская государственная публичная библиотека и централь-
ная библиотека Волгодонска. На их площадках появятся ресурсный  
и имиджевый центры, где молодые таланты смогут найти специализиро-
ванную литературу, получить новые знания для реализации своего проек-
та, способствующего продвижению их региона в масштабах страны.
Ростовская область имеет опыт участия в проекте. В 2022 году точки  
концентрации талантов «Гений места» созданы на базе трех модельных 
библиотек Аксайского района, Зверева и Таганрога.
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Глава Ингушетии Махмуд-Али Калиматов предложил передать 
местным фермерам в аренду заброшенные ореховые сады  
площадью 550 га. Глава республики рассказал на совещании  
с руководителями минсельхоза и минприроды Ингушетии,  
что он уже видел пример того, как фермер арендовал участок 
орехового сада, и сегодня с нескольких тысяч деревьев он соби-
рает до 90 т урожая в год.
Ореховые сады в Ингушетии (630 га) заложили в Сунженском 
районе в советское время, в середине 1970-х годов. После рас-
пада СССР и отмирания существовавшей экономической модели  
за ними уже десятки лет не ухаживают.
– У меня появилась идея передать в аренду оставшуюся пло-
щадь этих заброшенных садов предпринимателям, которые сто-
ят в очереди в ваших ведомствах на получение земельных участ-
ков, – сказал Калиматов членам правительства республики.
Заброшенные орешники могут отдать в аренду примерно 150 
фермерам. Глава Ингушетии полагает, что при хорошем урожае 
республика сможет выйти на внешние рынки, в частности,  
на рынок государств Ближнего Востока.
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В Ростове городская администрация закупила в прошлом году до-
статочно эстетичные контейнеры. Они предназначены для раздель-
ного сбора отходов и при этом визуально не портят облик города. 
Но если в центре с визуальной стороной все в порядке, то в Желез-
нодорожном районе мы уже видим рядом с площадками свалки, по-
этому вид уже не такой привлекательный, как в момент установки. 
Что с этими площадками не так? Они выглядят так, словно предна-
значены для раздельного сбора отходов, но при этом реально в них 
осуществляется смешанный сбор отходов, как и прежде. Мы напи-
сали обращение в региональное министерство ЖКХ, администра-
цию города и нашему регоператору, где предложили, как контей-
нерную площадку можно использовать на данном этапе, как посте-
пенно воспитывать население и внедрять раздельный сбор отхо-
дов. На новых контейнерных площадках в Ростове имеется визу-
альная информация, но она не совсем соответствует теме раздель-
ного сбора мусора. Скорее всего, эти таблички составлялись не про-
фессионалом, а дизайнером, который в этой теме не очень разо-
брался, или информация взята из опыта другого региона. Но дизайн 
точно не разрабатывался под конкретную задачу – проинформиро-
вать о раздельном сборе мусора в нашем городе. Если бы заменить 
имеющуюся информацию на реальную, это было бы здорово.
Дарья Карманова, представитель центра содействия экологическим 
инициативам «Экомост»
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960 тысяч кон-
тейнерных площадок обору-
довано в общей сложности  
во всех регионах страны

   Такие мусорные контейнеры выглядят эстетично, и на их примере 
можно воспитать привычку сортировать отходы

Для Ростовской области проблема заброшенных сельхоззе-
мель не так актуальна, как, например, в центральных регионах 
России, уверен учредитель Национального аграрного агентства 
Александр Гавриленко.

– Там ниже рентабельность земледелия, есть проблемы с ло-
гистикой, в частности сказывается удаленность портов, наблю-
дается дефицит рабочих рук. У нас же достаточно плодородная 
земля и активные люди, поэтому хорошие земли на вес золота. 
Мы видим, что за последние годы стоимость сельхозземель на 
юге России очень сильно выросла. Если есть какие-то забро-
шенные земли, то, как правило, это какой-нибудь неликвид. 
Частично это восток области, где фактически уже наступает 
полупустыня. Небольшие участки составляют солончаки и тому 
подобное. Но в целом, повторюсь, хорошие земли у нас не про-
стаивают, – полагает Александр Гавриленко.
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новости

с Еленой
Бондаренко

Рейтинги повлияли на аппетиты
У большинства банков по итогам 2022 года зафиксирован низкий  
аппетит к риску. Аналитики Национального бюро кредитных историй 
(НБКИ) признают, что на фоне экономической неопределенности  
это оправданная тактика.
– Высокие значения персонального кредитного рейтинга (ПКР) свиде-
тельствуют о хорошем кредитном здоровье заемщиков, их ответствен-
ности и желании обслуживать свои обязательства строго в срок  
и в полном объеме, – уточнил директор по маркетингу НБКИ  
Алексей Волков.
В 2022 году наибольшие средние значения ПКР зафиксированы  
в Москве (681 балла), Санкт-Петербурге (673 балла) и Московской  
области (648 баллов). В Ростовской области – 595 балла. Минимальное 
среднее значение персонального кредитного рейтинга в рейтинге  
зафиксировано у заемщиков Иркутской области (560 баллов).
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Картофель прорастёт 
на миллиардах

Бизнес держится 
огурцом

   АПК

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В России на государственном уровне решили стимулиро-
вать производство картофеля и овощей. На специальный 
федеральный проект только в этом году выделят вдвое 
больше, чем в 2022-м.

На картофелеводов и овощеводов у страны боль-
шие планы. Дело в том, что от объемов собранных 
ими урожаев зависит обеспечение продовольствен-
ной безопасности России. В минувшем году аграрии 
значительно нарастили сбор 
продукции борщевого 
набора. Согласно 
предварительным 
данным Мин-
сельхоза РФ, 
в среднем по 
стране уро-
жайность 
выросла на 
5%.

Рос-
товская 
область 
занимает 
пятое место 
в России по 
производству 
базовых про-
дуктов, состав-
ляющих борщевой 
набор. Это карто-
фель, капуста, свекла, 
лук, томаты, морковь и 
чеснок. Валовой сбор 
только второго хлеба на 
Дону превысил 195 тыс. т. 
Урожайность картофеля 
в 2022 году оказалась выше, чем прежде, на 10 ц/га и 
составила 300 ц/га.

В целом в сельхозпредприятиях и КФХ страны на-
копано 7,2 млн т картофеля, что на 9,1% выше уровня 
прошлого года. Овощей собрано более 5,2 млн т (+2%). 
Урожай капусты составил 953,1 тыс. т (+19,3%), свеклы 
– 416,6 тыс. т (+9,3%), моркови – 841,3 тыс. т (+9,5%), 
лука – 1,1 млн т (+ 8,3%). Полученный урожай позво-
лит в значительной степени обеспечить внутренние 
потребности страны, в том числе и предприятий пере-
работки, заявляют эксперты.

   ПОДДЕРЖКА

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В Октябрьском районе Ростовской области скоро откро-
ется новая теплица, в которой будут выращивать огурцы 
сорта «Мамлюк».

По данным регионального минэкономразвития, 
у ее владельца, донского предпринимателя, уже есть 
три тепличных комплекса. Для ввода еще одного 
комплекса в действие бизнесмен обратился в один 
из банков за финансированием, где ему предложили 
кредит по специальной программе с льготной про-
центной ставкой. Для полного обеспечения займа 
понадобилось поручительство Гарантийного фонда 
Ростовской области.

– С помощью гарантийной поддержки в прошлом 
году 852 донских предпринимателя и самозанятых 
гражданина привлекли 8,65 млрд рублей на развитие 
бизнеса, – сообщил донской министр экономического 
развития Максим Папушенко.

Одним это позволило открыть собственное дело, 
другим – найти новых поставщиков, сменить логи-
стические цепочки поставки товара, выйти на другие 
международные рынки, реализовать новые инвести-
ционные проекты.

– Чтобы льготное финансирование стало мак-
симально доступным, по поручению губернатора 
Ростовской области минэкономразвития региона и 
областной Гарантийный фонд максимально улучши-
ли условия предоставления поручительств, – отметил 
министр.

За капремонтом присмотрят
Отдельно депутаты Заксобрания обсу-

дили проект поправок к региональному 
закону «О капитальном ремонте общего 
имущества в многоквартирных домах на 
территории Ростовской области». Как объ-
яснил замминистра ЖКХ РО Сергей Орлов, 
круг лиц, которые будут принимать работу 
после проведения капремонта, станет шире. В 
спецкомиссию войдут представители Фонда 
капитального ремонта, стройнадзора, управ-
ляющей организации и собственников жилья.

– Теперь подрядчик будет понимать, что 
качество работ должно быть идеальным, 
ведь приемка будет осуществляться разными 
лицами с достаточно высоким уровнем ком-
петенции, – уверен Сергей Ковалев.
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Сергей Ковалев убежден, что если 
ни в одном из документов парковки 
не указаны, они нигде и не появятся.

– Нужно разработать четкое тех-
ническое решение, которое удов-
летворит и жителей, и муниципа-
литеты. После этого его можно 
будет включить в специальную 
программу, – заявил депутат.

По словам Григория Алексе-
ева-Малахова, еще существует 
возможность освободить для 
создания парковок дворовые 
территории. Это своего рода 
реновация.

Парковкам найдут место

Рыба под крышей

   В Ростовской области планируют открыть оптово-розничный  
рыбный рынок

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Действующие санкции по-
зволили увеличить рынок 
сбыта донской рыбы. В ре-

гионе уже планируют расширить 
видовое разнообразие и открыть 
специализированный оптово-роз-
ничный рынок. Осталось увели-
чить выпуск молоди, с которым 
все еще есть сложности, признают 
в областном парламенте.

Конкурент донского рака
Как свидетельствуют данные 

регионального минсельхозпрода, 
каждый год в Ростовской области 
добывается более 24 тыс. т товар-
ной рыбы. Эти цифры начальник 
управления развития рыбохозяй-
ственного комплекса донского 
минсельхозпрода Татьяна Жу-
менко огласила в областном пар-
ламенте, где обсудили меры, при-
нимаемые на Дону для увеличения 
производства рыбной продукции 
в сложившихся экономических 
условиях.

– Около 22 тыс. т товарной рыбы 
перерабатывается. Этого достаточ-
но для нашего региона. На перера-
ботку идет свыше 150 наименова-
ний рыбной продукции, – отметила 
Татьяна Жуменко, уточнив, что это 
направление развивают все больше 
рыбодобывающих предприятий. 
Причина в том, что переработка 
становится более выгодной.

Основной объем производства 
товарной рыбы на Дону обеспечи-
вают прудовые предприятия. Всего 
их в регионе 20. Одно из них имеет 
статус племенного репродуктора 
по выращиванию карпа черепецкой 
чешуйчатой породы. Каждый год 
здесь производится около 40 млн 
штук чистопородной личинки и 
80 млн гибридов. В целом же в 
списке традиционных видов рыбы, 
выращиваемых в донском регио-
не, числятся карп, толстолобик и 
белый амур.

Перспективы есть и у ин-
дустриального производства. В 
установках замкнутого типа и 
садковых линиях можно выращи-
вать форель, а также осетровые 
виды, такие как веслонос, белуга 
и другие.

– В Волгодонском районе нача-
ли выращивать австралийского 
красноклешневого рака. Его пре-
имущество в том, что в нем в два 
раза больше мяса, чем в донском 
раке, – уточнила Татьяна Жуменко.

За 2022 год предприятие, которое 
осуществляет полный цикл произ-
водства, от икринки до готового 
продукта, вырастило более 2 т 
австралийского красноклешнево-
го рака.

Форель с ростовской 
пропиской

Три предприятия на Дону сдела-
ли ставку на форель. Примечатель-
но, что они находятся не только в 
районах – Дубовском и Усть-До-
нецком, но и непосредственно в 
донской столице. По последним 
данным, они вырастили уже около 
15 т форели.

В Азовском районе успешно реа-
лизуется проект по выращиванию 
осетра, стерляди, севрюги и белу-
ги. Чистопородное маточное пого-
ловье этой краснокнижной рыбы 
является единственным в Ростов-
ской области и одним из немногих 
в России, отмечают в региональном 
минсельхозпроде.

– Благодаря высокому качеству 
продукции она пользуется спросом 
не только в Ростовской области, но 
и за ее пределами. В перспективе 
– производство товарной икры и 
выпуск молоди белуги в реку Дон, 
– анонсировала Татьяна Жуменко.

Для пастбищного рыбоводства в 
регионе сформировали около 300 
участков на площади 18 тыс. га. В 
прошлом году на них вырастили 
8000 т товарной рыбы.

Выпускай!
Отдельно в регионе занимают-

ся искусственным воспроизвод-
ством водных биоресурсов. Это 
необходимо, чтобы сохранить 
биологическое разнообразие, а 
заодно поддержать уровень про-
мысловых запасов. С 2019 по 2020 
год в искусственные водоемы 
Ростовской области выпустили 
72 млн штук рыбы. Это сазан, 
рыбец, толстолобик, белый амур, 
а также осетровые виды. В ми-
нувшем году выпустили 18 млн 
штук молоди.

– Уже сегодня мы видим резуль-
таты работы по восстановлению 
популяции водных биоресурсов, в 
частности наблюдаем, что запасы 
особых ценных видов рыбы увели-
чились в два раза. Благодаря еже-
годным выпускам в предыдущие 
годы смогли сохранить популяцию 
азово-черноморской шемаи. В 2020 
году ее исключили из Красной 
книги РФ. Мы уже видим, что она 
есть на прилавках, поэтому сейчас 
ведется работа по выведению этого 
вида рыбы из Красной книги Рос-
товской области, – подчеркнула 
Татьяна Жуменко.

Рыбные запасы в водоемах Рос-
товской области должны увели-
читься и после реконструкции 
сразу четырех заводов. Как под-
считали в минсельхозпроде, после 
ввода в строй они смогут ежегодно 
выпускать до 50 млн штук молоди. 
Однако для этого понадобится вре-
мя. Ситуация должна улучшиться 
и благодаря строительству рыбо-
ходного канала в обход Кочетов-
ского гидроузла.

Больше чем внимание
В целом на Дону рыбохозяйствен-

ному комплексу уделяют серьезное 
внимание, поскольку повышается 
качество и объемы отечественной 
пищевой рыбной продукции на 
внутреннем рынке, а значит, обес-
печивается продовольственная 
безопасность. Учитывая масштабы 
миссии, действует господдержка.

Субсидии полагаются на вы-
пуск и реализацию рыбы, а также 
на электроэнергию, необходимую 
рыбоводным предприятиям для 
ее переработки. С помощью гос-
поддержки можно приобретать и 
оборудование.

– За последние пять лет выделе-
но 440 млн рублей, в том числе на 
развитие аквакультуры – 280 млн, 
на ее переработку – 82 млн, на ры-
боловство – 76 млн. В этом году 
предусмотрено 115 млн рублей. 
Это на 15,8% выше, чем в 2020-м, 
– уточнила Татьяна Жуменко.

С этого года собираются субси-
дировать часть затрат на приоб-
ретение кормов. В качестве экспе-
римента решили выделить около 
30 млн рублей, чтобы понять, на-
сколько будет востребована новая 
господдержка.

– Очевидно, что финансирование 
будем увеличивать, потому что 
у каждого предприятия на корма 
уходит в пределах 60 млн рублей. 
Процент возмещения будет зави-
сеть от объема выпуска молоди, – 
объяснила Татьяна Жуменко.

По словам заместителя председа-
теля донского парламента – главы 
комитета по аграрной политике 
Вячеслава Василенко, требуется 
еще и федеральная поддержка.

– В ближайшее время мы плани-
руем подготовить два обращения к 
Правительству Российской Федера-
ции: об установлении рыбохозяй-
ственного сбора за использование 
водного объекта для судоходства 
в коммерческих целях судами, не 
являющимися судами рыбопро-
мыслового флота, и об увеличении 
объемов выпуска в Азовское море 
и реку Дон молоди рыб, – сообщил 
журналистам Вячеслав Василенко.
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Сэкономленное 
время

Выработка донских компа-
ний, участвующих в нацпроекте 
«Производительность труда», 
увеличилась в среднем почти 
на 30%.

Об этом сообщил министр эко-
номического развития региона 
Максим Папушенко. По его сло-
вам, время протекания процессов 
на местных производствах снизи-
лось на 40%.

Напом н и м,  ч то нац п роек т 
«Производительность труда» 
реализуется на Дону с 2019 года. 
Он обеспечивает рост произво-
дительности труда не ниже 5% в 
год на средних и крупных пред-
приятиях базовых несырьевых 
отраслей экономики.

Также в регионе по инициативе 
губернатора действует областной 
проект «Адресная поддержка 
повышения производительности 
труда на предприятиях».

– В настоящее время в регио-
нальный проект вступили 26 
предприятий, обучение прошли 
334 сотрудника, – рассказал за-
меститель губернатора, куратор 
нацпроекта «Производительность 
труда» Александр Скрябин.

Планы на ветер
Компания «Лукойл» планиру-

ет развивать на Дону ветроэнер-
гетику.

Планы инвестора «Молоту» 
подтвердил генеральный директор 
Агентства инвестиционного раз-
вития Ростовской области Игорь 
Бураков.

Сначала компания заявит проект 
на специальный федеральный 
конкурсный отбор. По его итогам 
станет известно, в какие сроки и 
где именно расположатся новые 
ветропарки.

По словам Игоря Буракова, ком-
пания решила заниматься альтер-
нативными источниками энергии 
после того, как ряд иностранных 
инвесторов, развивавших в России 
ветропарки и производство обору-
дования для них, временно ушли 
или заявили о намерении уйти из 
нашей страны.

Заводчане  
едут на трамвае

В Таганроге запустили тесто-
вую эксплуатацию трамваев на 
маршрутах №№ 1, 7 и 8.

Так, с 9 января запустили марш-
руты № 1 (площадь Авиаторов 
– завод «Красный котельщик», 
время в пути – 25 минут) и № 7 
(завод «Прибой» – вокзал Таган-
рог-1, время в пути – 38 минут). 
Они предназначены для комфорт-
ной и быстрой транспортировки 
до места работы сотрудников 
крупных промышленных пред-
приятий Таганрога. Движение 
осуществляется в пиковые перио-
ды по будним дням – утром, днем 
и вечером.

– Сегодня движение осущест-
вляется по всем историческим ли-
ниям, – отметил генеральный ди-
ректор компании «Синара – ГТР 
Таганрог» Геннадий Курдюков.

По его словам, осталось закон-
чить работы в депо. Это постара-
ются сделать как можно быстрее, 
после чего на маршруты будет 
выходить большее количество ва-
гонов, а время ожидания трамвая 
существенно сократится.

Водителя не видели?
В мэрии донской столицы оце-

нили дефицит водительского 
состава в 47%.

Из-за нехватки кадров проис-
ходит недовыпуск транспортных 
средств на муниципальные марш-
руты, признают чиновники.

Чтобы ситуация улучшилась, 
предприятия стабилизируют уро-
вень ежемесячной заработной 
платы водителей. Также водите-
лей активно ищут не только через 
центры занятости населения, но и 
через сайты по поиску и подбору 
персонала.

По данным мэрии, специалисты 
транспортного ведомства регу-
лярно проверяют наполняемость 
салонов общественного транспорта 
в вечерние часы пик. При наличии 
объективных оснований для уве-
личения провозной способности 
обещают увеличить количество 
подвижного состава.

Уйти в айти
В наступившем году собирается сменить работу 61% со-
искателей из Ростовской области, выяснили аналитики 
службы исследований российской платформы онлайн-ре-
крутинга. Чаще остальных о желании перемен говорят 
специалисты, занятые в области безопасности (79%), до-
бычи сырья (75%), транспорта и логистики (72%), произ-
водства, сельского хозяйства, медицины и фармацевтики, 
а также управления персоналом и продаж (по 71%).
Еще 51% соискателей рассказали о том, что планируют 
сменить сферу деятельности. Так, 26% рассматривают для 
этого сферу ИТ, по 7% – транспорт и логистику, консуль-
тирование, искусство, развлечения, массмедиа, а также 
позиции административного персонала, по 5% – госслуж-
бу, высший менеджмент, маркетинг, рекламу и PR.

кстати

Со следующего года будут поощрять создание и мо-
дернизацию овоще- и картофелехранилищ. Речь идет 
о возмещении прямых понесенных затрат.

Фото автора

В Минсельхозе РФ рассчитывают к 2025 году нарас-
тить объем производства картофеля в организованном 
секторе до 7,5 млн т, а овощей открытого грунта – до 
5,9 млн т. Амбициозным планам поможет федераль-
ный проект по стимулированию производства карто-
феля и овощей. В этом году его финансирование со-
ставит 5 млрд рублей. Это в два раза больше, чем было 
выделено в прошлом году.

Поддержку окажут 76 регионам, при этом субъекты 
будут авансировать средства для получателей. Как 
рассказали «Молоту» в донском минсельхозпроде, ли-
миты для Ростовской области сейчас уточняются.

Известно, что субсидии на единицу произведенной 
продукции смогут получать как крупные, так и малые 
формы хозяйствования. В то же время для фермеров 
сохранится и погектарная поддержка на товарное про-
изводство.

   В 2022 году валовой 
сбор картофеля на Дону 
превысил 195 тыс. 

кстати

Донские предприятия, кото-
рые добывают и перераба-
тывают рыбу, уже отправля-
ют большое количество карпа 
и толстолобика в ДНР и ЛНР. 
Скоро поставки наладят и в 
Белоруссию.

факт

На Дону собираются восстано-
вить пруды для выращивания 
леща. В регионе уже занима-
ются выращиванием судака  
и сома. Более того, один  
из инвесторов хочет разво-
дить в области пресноводных 
креветок. Сейчас он находится 
в поисках площадки.

факт

Методические ре-
комендации по 
оформлению га-
ражей в соответ-
ствии с областным 
законом о гараж-
ной амнистии вой-
дут в соответствую-
щее постановление 
донского правитель-
ства. Правила от-
правят в муниципа-
литеты.
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КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Несколько тематических мероприятий приурочат в городе к Татьяниному дню 
– Дню российского студенчества, он отмечается 25 января. Главное торжество 
проведут в филиале ДГТУ. Там запланированы праздничная программа и кон-
курс среди талантливых студентов «Минута славы». Намечены мероприятия 
и в других учебных заведениях.

2. Каменск-Шахтинский
Добрую акцию «Крышка-оживишка» продолжают проводить в горо-
де под эгидой благотворительного фонда «Оживи». Благодаря фон-
ду идет сбор мелкого бытового пластика – крышек, бутылочек, отходов 
производства и др. Потом собранное сортируют и отправляют в пере-
работку на завод в Зверево. А деньги, вырученные благодаря сдаче 
пластика, идут на содержание, лечение и стерилизацию бездомных 
собак и кошек, которых в фонде взяли под свою опеку.
– Складывать пластик можно в большую урну во Дворце культуры име-
ни Гагарина, в емкости в магазинах и торговых точках, а также привозить 
на наш небольшой склад, – рассказала «Молоту» Наталья Коновалова, 
руководитель фонда «Оживи». – У нас на попечении около 40 животных. 
Периодически кому-то из них находим дом, и тогда вместо этого «хвости-
ка» берем с улицы другого.

3. Новочеркасск
По итогам 2022 года в городе зафиксирова-
ли рост числа браков и сокращение количе-
ства разводов. Как сообщается на сай-
те горадминистрации со ссылкой 
на начальника отдела ЗАГС Светла-
ну Климову, в минувшем году в ка-
зачьей столице зарегистрирова-
ли 1480 браков, что на 221 боль-
ше, чем годом ранее. Реше-
ние расстаться приняли 789 пар 
(в 2021-м в городе оформили 
821 развод).

4. Таганрог
В этом году планируется благо-
устроить сквер на улице Мар-
шала Жукова, 2б, работы выпол-
нят по проекту «Формирование ком-
фортной городской среды». Как уточняется 
на сайте горадминистрации, намечено обустроить пешеходно-тропиночную 
сеть из тротуарной плитки, уложить тактильную плитку для маломобильных 
жителей и гостей города, установить новые элементы освещения, провести еще 
некоторые работы.

5. Азовский район
По нацпроекту «Жилье и городская среда» в селе Займо-Обрыв благоустроят общест-
венную территорию. В администрации Пешковского сельского поселения подготовили 
техническое задание для электронного аукциона по определению подрядчика. Предва-
рительная стоимость работ – свыше 19 млн рублей. Результаты аукциона станут извест-
ны в конце января. Сквер должен будет оттенить самобытность этого старинного села и 

стать единым пространством с другими визитными карточками населенного пункта.

6. Верхнедонской район
Капремонт завершили в двух домах культуры – в станице Мигулинской и в ху-
торе Новониколаевском. На проведение этих работ затратили больше 58 млн 
рублей из федерального, регионального и местного бюджетов.

7. Заветинский район
Две единицы специализированной коммунальной техники приобретут в этом 
году для МУП «Заветинское предприятие ЖКХ».

8. Зерноградский район
27 января в Зернограде приобщатся к всероссийской акции памяти «Блокадный хлеб», 
почтив память о жертвах блокады Ленинграда. На площади Победы будет представ-
лена тематическая инсталляция, имитирующая пункт выдачи суточных пайков хле-

ба в осажденном городе. Волонтеры будут раздавать листовки, рассказываю-
щие о чудовищных фактах, связанных с блокадой, а также кусочки хлеба ве-

сом 125 г. Именно такой была тогда суточная норма хлеба на человека. Ак-
ция приурочена к памятной дате: 27 января 1944 года Ленинград полно-

стью освободили от фашистской блокады.

             9. Обливский район
В декабре прошлого года в станице 
Обливской завершили строительство 
автодорог на улицах Красноармей-
ской и Коммунистической, а также 
капремонт автодороги на улице Чер-
номорова. Капремонт улицы Гагари-
на должны закончить до начала июня.

10. Октябрьский район
10 единиц компьютерного обору-

дования запланировано приобрести 
в  2023  году для библиотек района. Но-

вая техника поступит в центральную район-
ную библиотеку и ее отделения.

11. Целинский район
В хуторе Северном закончили строительство 
модульного Дома культуры. Позади строи-

тельно-монтажные и отделочные работы, сей-
час на финишной прямой оснащение Дома культуры. 

   КУЛЬТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Есть желание окунуться 
в современное искусство? 
В Ростовском ЦУМе откры-
лось новое арт-простран-
ство «Форточка».

Четвертый этаж самого, 
пожалуй, известного тор-
гового центра в Ростове, по 
которому влюбленные, да 
и не только, сверяют свои 
часы. Много света, рас-
писанные абстрактными 
рисунками стены, много 
необычных картин. Неко-
торые из той серии, что 
кажется, будто намалевал 
ребенок. Но у современно-
го искусства свои каноны, 
и надо в них разобраться. 
В перспективе можно бу-
дет послушать лекцию на 
эту тему, но а пока можно 
непосредственно побесе-
довать с авторами полотен, 
да и самому попробовать 
себя в роли живописца.

«Форточка» – семейный 
проект ростовчан, которые 
любят искусство, но по 
своей профессии никак с 
ним не связаны. Каролина 
Тетера – преподаватель 
чешского языка, а ее муж 
Святослав – видеограф.

– В прошлом году 
мы побывали в Санкт-
Петербурге, вернулись 
в Ростов, и такая грусть 
нахлынула... Почему в 
нашем городе так мало 
творческих пространств, 
связанных с современ-
ным искусством?  

И почему бы нам не развивать это направление? Сначала это казалось не-
выполнимой задачей, но мы начали составлять план действий. Поначалу 
думали о лофт-пространстве, заброшенном заводе, каких-то недействующих 
производственных цехах, но неожиданно появился ЦУМ, – рассказывает 
Каролина Тетера. – Как это получилось? Я человек общительный, многим 
людям рассказываю о своих планах и однажды поделилась своей идеей с 
директором ЦУМа, которой преподаю чешский язык. Она сказала: «Давайте 
попробуем». Моя знакомая художница Алена Каменева разрисовала стены, 
потом мы стали изучать творчество самых разных людей и предлагать им 
выставить у нас свои работы. Суть нашего проекта в том, что участником 
проекта мог стать любой желающий, мы решили сотрудничать и с начинаю-
щими, совсем неизвестными художниками, и с продвинутыми мастерами. 
Сейчас представлено множество работ разного качества, получилось боль-
шое молодежное пространство, но и гостям постарше было у нас интересно.

«Форточка» ждёт попутного ветра
Для него приобретены мебель и оборудование, благоустроили прилегающую территорию. В бли-

жайшее время планируется оснастить всем необходимым имеющуюся в ДК библиотеку.

   Свою жизнь Анна Матвеевна 
раз и навсегда связала  
со школой и учениками

   В 1946-м Анна Лобачевская 
окончила Ростовский педин-
ститут, сразу начала работать 
в Нижне-Макеевской средней 
школе Кашарского района,  
а в 1947-м переехала  
в Зерноград

   Теплые слова имениннице, отметившей 100-летний юбилей,  
пришли сказать депутат Госдумы Лариса Тутова, депутат област-
ного парламента Владимир Филимонов (крайний слева),  
глава районной администрации Василий Панасенко

Одна из поколения победителей
   ФОТОФАКТ

– Учителя, прошедшие Великую Отечественную войну, стали достоя-
нием всей страны и героическим примером для каждой школы, для всех 
поколений учителей и учеников. Это наставники из поколения победи-
телей, – подчеркнула Лариса Тутова. – Низкий поклон Анне Матвеев-
не от наших современников, педагогов и родителей и огромная благо-
дарность за безмерный вклад в отечественную педагогику, воспитание 
наших детей, граждан великой страны.

А еще Лариса Тутова рассказала, что в Год педагога и наставника, ко-
торым объявлен 2023-й, намечено провести встречи общественности 
с заслуженными учителями, а также организовать региональный форум 
педагогов-наставников, который поможет собрать воедино опыт настав-
ничества в образовательной отрасли, накопленный на Дону.

Автор: Виктория Головко. Фото из семейного архива Анны Лобачевской.

Каждый год, конечно, состоит из 
миллионов мгновений, поступков, 
множества сказанных слов, испы-
танного и пережитого, но по про-
шествии времени всегда несложно 
выделить в нем несколько осново-
полагающих, в чем-то судьбонос-
ных событий.

И хотя 2023-й еще только начал-
ся, одно Событие с большой буквы в 
моей личной жизненной копилке уже 
есть: в начале января моя бабушка, 
Анна Матвеевна Лобачевская, вете-
ран Великой Отечественной, труже-
ник тыла, школьная учительница рус-
ского языка и литературы с внуши-
тельным стажем за плечами, пере-
шагнула 100-летний рубеж, отметив 
этот самый круглый из всех возмож-
ных юбилеев. В далеком 1947-м, че-
рез два года после Победы, она пе-
ребралась в Зерноград, где сразу за-
ступила на профессиональную вахту, 
стала учителем начальных классов в 
местной средней школе № 2, а потом 
и учителем русского языка и литера-
туры в городской школе № 5, с кото-
рой навсегда и связала свою жизнь, 
проработав там до выхода на пенсию.

За десятилетия учительского тру-
да ей удалось влюбить тысячи де-
тей в тот бескрайний мир, который 
зовется русским языком и отечест-
венной литературой. Одним из ее 
главных сокровищ была и остается 
наша скромная домашняя библиоте-
ка, которую она бережно, по крупи-
цам, собирала всю жизнь. Слово как 
книжное, так и газетное, журналь-
ное, звучащее на телевизионных и 
радиоканалах, всегда было для нее 
абсолютной ценностью: пока позво-
ляло здоровье, она каждый день ув-
леченно читала свежую прессу. Хотя 
и по сей день она в курсе всех ново-
стей и событий.

А еще она многие годы была класс-
ным руководителем, воспитывая 
в ребятах любовь к Родине, прин-
ципиальность, стойкость и умение 
противостоять трудностям, скром-
ность, чувство собственного досто-
инства. Трудилась на детских оздо-
ровительных площадках и в группах 
продленного дня, проводила допол-
нительные занятия с плохо успеваю-
щими ребятами. Некоторые ее уче-
ники подхватили от нее эстафету и 
тоже стали учителями.

У нее дружная семья. 65 лет они 
прожили душа в душу с моим дедуш-
кой, фронтовиком, профессором, ос-
нователем научной школы по проб-
лемам точного высева Петром Ло-
бачевским. Вместе растили детей 
и внуков.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2001 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» на-

стоящим извещением уведомляем участников общей долевой собственности на земельный участок с кадастровым но-
мером 61:22:0600007:192 о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельного участка. Предметом со-
гласования является размер и местоположение границ выделяемого земельного участка. Заказчиком проекта меже-
вания земельного участка является Васюта Сергей Яковлевич, почтовый адрес: 346108 Ростовская обл, Миллеровский 
р-н, х. Хмызов, ул. Ленина д. 72, контактный телефон 8-960-457-30-36. Проект межевания земельного участка подготов-
лен кадастровым инженером МУП «БТИ Миллеровского района» Сидоренко Ольгой Александровной, номер квалифи-
кационного аттестата 61-12-715, почтовый адрес: 346130 Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. Бог-
дана Хмельницкого № 22, адрес электронной почты: sid8585@mail.ru контактный телефон 8-960-448-70-72. Кадастро-
вый номер исходного земельного участка 61:22:0600007:192. Адрес (местоположение): установлено относительно ори-
ентира, расположенного в границах участка

Почтовый адрес ориентира: Ростовская область, Миллеровский район, с восточной стороны от х. Малахов, по бал-
ке Голый Яр, с северной стороны от х. Малахов. Все заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом межевания 
образуемого земельного участка, направить предложения о доработке проекта межевания, обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ выделяемого земельного участка в счет земельных долей в течение 
30 дней с момента опубликования настоящего извещения по адресу: 346130, Ростовская обл., Миллеровский район, 
г. Миллерово, улица Максима Горького № 23, 3 этаж, каб. 10. При согласовании при себе иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на земельный участок (долю).

В день юбилея Анне Лобачевской вручили персональные поздрав-
ления от президента России Владимира Путина и донского губер-
натора Василия Голубева. Ее тепло поздравили депутат Госдумы ФС 
РФ от Ростовской области, региональный координатор партпроекта 
«Новая школа» Лариса Тутова, депутат регионального Заксобрания 
Владимир Филимонов, глава администрации Зерноградского райо-
на Василий Панасенко.

Целевая аудитория «Форточки» – молодежь. Возле ЦУМа расположено 
много учебных заведений, и по пути в них можно бесплатно заглянуть на 
выставку, а при желании – посетить мастер-класс по живописи, лепке, мы-
ловарению, дизайну одежды.

– Мы хотим изыскать все возможности, чтобы сделать мастер-классы 
доступными. Средняя цена на них в Ростове составляет 3000–4000 руб-
лей – для студента это все-таки большая сумма. Думаем нашей фишкой 
сделать творческие марафоны, когда человек может стать участником 
любого мастер-класса, которые проводятся в то время, когда он пришел, 
– отметила Каролина Тетера.
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   В Ростове открылось еще одно креативное пространство для молодежи
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Про жадность
Ростовский областной суд от-

клонил апелляцию, которую по-
дал бывший начальник управле-
ния кадровой, воспитательной 
работы и профессионального 
обучения ГУ МЧС по Ростов-
ской области. Алексей Ладыгин 
был признан виновным по ста-
тье «Злоупотребление должност-
ными полномочиями».

Следствие выяснило, что быв-
ший начальник решил «подзара-
ботать», выписав своим подчинен-
ным премии, а затем забрав деньги 
себе. После того как правоохра-
нителям стало об этом известно, 
Ладыгин ушел в отставку.

Было возбуждено уголовное 
дело, во время суда вина ростов-
чанина была доказана. Ему пред-
стоит выплатить штраф в размере 
30 тысяч рублей. Ладыгин с таким 
решением не согласился и хотел 
его обжаловать, но это ему не 
удалось.

В поисках
ответственного

В Ростове возбудили уголовное 
дело на подрядчика, занимавше-
гося благоустройством Парка 
им. 8 Марта. Об этом рассказал 
глава администрации города 
Алексей Логвиненко.

– В прокуратуре подтвердили, 
что благоустройство было вы-
полнено ненадлежащим образом: 
использовались материалы не того 
качества, а решения не соответ-
ствовали проекту. В результате 
завели уголовное дело по призна-
кам мошенничества, – отметил 
чиновник.

Напомним, что работы на дан-
ном объекте ведутся уже не-
сколько лет. В ближайшее время 
власти города снова будут искать 
подрядчика, но пока неизвестно, 
какой объем работ ему предстоит 
выполнить.

Известно, что ответственность 
за благоустройство парка несет 
ООО «Руслан», которое, согласно 
данным системы «СПАРК-Ин-
терфакс», принадлежит Руслану 
Батажеву. 

Себе на уме
В Ростовской области судом 

признан виновным школьный 
бухгалтер, который незаконно 
начислил на свое имя более 1 млн 
рублей заработной платы. Алек-
сандр Харченко проходил по 
делу по статье «Мошенничество, 
совершенное в особо крупном 
размере».

Осужденный долгое время ра-
ботал в МБОУ «Богородская ОШ» 
Ремонтненского района. Начиная с 
1 мая 2016 года Харченко регуляр-
но оформлял фальшивые платеж-
ные поручения на выплату отпуск-
ных и авансов, для достоверности 
заверяя их своею подписью. Затем 
документы передавались в Управ-
ление федерального казначейства 
по Ростовской области, где деньги 
перечислялись на счет Харченко. 
Таким образом ему удалось неза-
конно присвоить 1 023 479 рублей.

Судья приговорил виновного к 
двум годам лишения свободы в ко-
лонии общего режима, сообщили в 
объединенной пресс-службе судов 
Ростовской области. Наказание 
еще не вступило в законную силу.

Адвокат 
не защитился

Сотрудники ФСБ в Ростов-
ской области пресекли незакон-
ную деятельность члена Адво-
катской палаты.

Он был задержан вскоре после 
того, как получил 170 тысяч руб-
лей от своего клиента, которого 
подозревают в хранении нарко-
тиков. Член Адвокатской палаты 
должен был, по сочиненной леген-
де, передать деньги сотрудникам 
полиции, для того чтобы закрыть 
уголовное дело.

В данный момент осужденный 
находится под стражей. Срок он 
будет отбывать в колонии-посе-
лении на протяжении одного года 
и одного месяца.

– Ростовский областной суд, 
рассмотрев апелляционную жа-
лобу осужденного, оставил ее без 
удовлетворения, – сообщили в 
пресс-службе ФСБ.

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Кто из них настоящий профи
В заключительный этап состязаний VI сезона всероссийской олимпиады студентов 
«Я – профессионал» вышли 658 участников из вузов Ростовской области.  
236 из них учатся в Южном федеральном университете. Всего в заключительном 
этапе свои силы проверят 39 335 участников из разных регионов России.  
«Я – профессионал» – один из флагманских проектов президентской платформы 
«Россия – страна возможностей». Олимпиада реализуется при поддержке Мини-
стерства науки и высшего образования РФ.
Заключительный этап пройдет с февраля по апрель. Дипломанты олимпиады полу-
чат льготы при поступлении в магистратуры, аспирантуры и ординатуры ведущих 
российских вузов и возможность пройти стажировку в крупной профильной компа-
нии. Золотые, серебряные и бронзовые медалисты будут награждены денежными 
премиями до 300 тысяч рублей.

Вторник, 17 января 2023 года
№2 (26539)
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Поезд идёт на юго-восток
   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВА РЛ А МОВА 
i.varlamova@don.media

К казакам из Донец-
ка, которые отправляют 
на Донбасс гуманитарную 
помощь с самого начала 
спецоперации, присоеди-
нились люди со всех угол-
ков страны.

В колонне – 
проверенные люди

В дружине ка зачьего 
общества «Гундоровское» 
решения всегда принима-
ются быстро. Когда в Рос-
товскую область хлынула 
первая волна беженцев, 
дружинники оперативно 
транспортировали поле-
вую кухню к многосто-
роннему автомобильно-
му пункту пропуска «До-
нецк», где граждане ЛНР 
и ДНР стояли в очереди 
на пересечение границы. 
Казаки на свои деньги ку-
пили чай, кофе, лимоны, 
яблоки, крупы. Прихва-
тили с собой сахар, соль, 
тушенку из неприкосно-
венного запаса и бросили 
к лич по город у.  Мест -
ные жители откликнулись 
молниеносно, приезжали 
к пог рани чном у п у нк-
ту, где возле крохотного 
кафе «Пончик» топилась 
походная печь, и переда-
вали необходимые продук-
ты. Очень помогли пред-
приниматели Томилины,  

у которых в Донецке сеть мага-
зинов. Многие горожане заодно 
прихватыва ли с собой вещи 
и средства гигиены. Вскоре к 
эстафете взаимопомощи под-
ключились жители соседнего 
Каменска-Шахтинского и окрест-
ных сел.

Сейчас дружинники вместе с 
местными властями сформиро-
вали целый гуманитарный по-
езд, который за год побывал во 
многих городах и населенных 
пунктах Донбасса: Новоазовске, 
Мариуполе, Северодонецке, Ли-
сичанске, Алчевске, Стаханове, 
Попасной, Лутугино.

Гуманитарный поезд – это ко-
лонна из 8–10 автомобилей (в ос-
новном УАЗы и «Нивы», именно 
они способны передвигаться по 
бездорожью), которые отправ-
ляются из Донецка и потом разъ-
езжаются по разным дорогам. 
Водители уже знают их как свои 
пять пальцев, потому что в рейс 
идут всегда одни и те же люди – 
проверенные. Чужих волонтеры 
стараются не брать, но порой 
делают исключения.

– Мы охватываем сразу три 
направления: едем к военным, 
в штабы, управления и даже на 
передовую. Туда везем продукты 
питания и хозтовары. Едем в гос-
питали, куда привозят раненых с 
поля боя. Там всегда нужны анти-
септики, шовный материал, гип-
совые бинты, обезболивающие, 
одноразовые пеленки. Как-то 
доставили инвалидные коляски. 
И третье направление – полевые 
госпитали, – рассказывает ко-
мандир казачьей дружины Иван 
Лютиков.

В среднем за один рейс казаки 
доставляют на Донбасс от 3 до 
5–6 т гуманитарной помощи. В 
общей сложности с начала опе-
рации до конца года отвезли 
приблизительно 30 т.

На базе, где формируется груз, 
обязательно работает бригада 
сортировщиков. Их задача – 
проверить, чтобы лекарства не 
были просрочены, не было подо-
зрительных предметов и чтобы, 
к примеру, стеклянная банка с 
солеными помидорами или огур-
цами не лежала рядом с медика-
ментами. Такое тоже бывает.

– Часто продукты и вещи при-
возят в мешках, тогда мы вместе с 
их хозяевами проводим досмотр. 
Это правила безопасности, и все 
обязаны их соблюдать, – говорит 
Иван Лютиков.

Сегодня о донских казаках, 
собирающих для бойцов гумани-
тарку, знают далеко за пределами 
Ростовской области.

Медикаменты 
для Донбасса – 
на отпускные

К дружинникам-волонтерам 
уже второй раз приезжает су-
пружеская пара из Татарстана. 
Неблизкую поездку на Дон ре-
бята планируют в свой отпуск.

–  На отпускные парень покупа-
ет медикаменты, а к Новому году 
привез еще множество термосов 
и три самодельные печки для обо-
грева и разогрева еды. Насколько 
я знаю, он нашел чертеж в интер-
нете. Через соцсети узнал о нас 
парень из города Тейково Ива-
новской области, Влад Кудряшов.  

Накануне Нового года он приехал 
на грузовике, который в народе 
называют «буханкой». Автомобиль 
был заставлен ящиками с продук-
тами. Влад попросил взять его с 
собой в рейс, так как хотел увидеть, 
куда идет гуманитарная помощь. 
«Буханку» мы оставили в одной 
воинской части, потом заехали в 
госпиталь, и Влад лично раздал по-
дарки и талисманы от ивановских 
школьников. Кстати, на передовой 
всегда рады и письмам, и рисункам 
детей. Как-то я узнал рисунок, ко-
торый боец разместил на лобовом 
стекле своего КАМАЗа – голубь 
мира, солнце, облака. Бойца не 
признал – он в балаклаве, зато он 
меня вспомнил и тоже благодаря 
этому рисунку. А Влад из Иванова 
опять к нам собирается – сказал, 
что со своим товарищем из Крас-
нодарского края теперь найдут 
средства, чтобы приобрести на 
них охотничьи спички, горелки 
и средства связи, – рассказывает 
Иван Лютиков.

Совсем недавно у донецких 
волонтеров появилось еще одно 
направление, про которое часто 
забывают: часть гуманитарной 
помощи они стали отправлять в 
дома престарелых и детские дома 
Луганской области.

Люди приносили так много ве-
щей, что дружинники поначалу 
даже растерялись. Куда это все 
деть? И кому нужны на передовой 
женские колготки или кофты? Но 
все эти вещи недолго лежали в 
сортировочном центре: волонтеры 
стали сотрудничать с РПЦ, через 
которую вышли на социальные 
учреждения, где донская гумани-
тарка пришлась как раз ко двору.

   ЭКОЛОГИЯ

Сергей ПЕ Т Р ОВ, office@don.media

Ростовчане могут принести новогод-
ние деревья в пункты для дальнейшей 
экологической переработки.

Всего в городе будет организова-
но 10 таких пунктов, сообщил глава 
администрации Ростова Алексей 
Логвиненко. Их работа стартует 
22 января. Дополнительный пункт 
откроет администрация Ленинского 
района по адресу: улица Темерниц-
кая, 71. График работы с 18 до 22 
января – с 09:00 до 18:00.  

Помимо этого в рамках акции по сбору хвой-
ных деревьев 22 января будут открыты еще 
12 площадок регоператора ГК «Чистый город».

Пункты сбора будут в каждом районе горо-
да. Хвойные деревья принимаются на ути-
лизацию бесплатно. Ознакомиться с полным 
списком адресов пунктов можно на офици-
альном сайте администрации города. С пер-
вых дней января со вторника по воскресенье 
с 10:00 до 15:00 работает пункт приема на 
улице Каширской, 8/6.

Многие просто выбрасывают осыпавшихся 
новогодних красавиц, но ели можно порезать, 
измельчить и высыпать опилки на даче или 
просто на снег ближе к природе, например 
в парке. Это органика, которой так не хватает 
городской почве и животным.

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Большинство молодых 
предпринимателей в Рос-
сии открывают свое дело, 
желая много зарабаты-
вать и быть независимы-
ми. Уйти в бизнес молоде-
жи помогают и успешные 
примеры, свидетельству-
ют результаты исследова-
ния аналитического центра 
НАФИ.

Я бы в бизнесмены 
пошёл

Жители городов феде-
рального значения чаще 
связывают свое желание за-
няться бизнесом с возмож-
ностью получить больший 
заработок (52%) и работать 
на самого себя (54%). В го-
родах-миллионниках чаще 
говорят о желании больше 
зарабатывать (55%) и иметь 
свободный график (48%), 
в городах с населением от 
50 тысяч до 300 тысяч че-
ловек – о возможности за-
ниматься любимым делом 
(48%). Жителей населен-
ных пунктов с численно-
стью населения 50 тысяч 
человек и менее отличает 
более высокая доля тех, кто 
хотел продолжить семей-
ный бизнес (18%) и решать 
интересные задачи (18%).

Проведенное исследо-
вание помогло выявить  

и топ-5 трудностей, с которыми 
молодые россияне сталкивались 
на этапе открытия своего дела. Это 
недостаток не только финансов, но 
и знаний. Сложности возникают 
также из-за неуверенности в себе. 
Реже, но все же признавали на-
личие проблем при регистрации 
бизнеса, получении лицензии и 
сертификатов. Сетуют и на отсут-
ствие опытного наставника.

А если суд?
– Если у молодых предприни-

мателей возникают проблемы с 
административными барьерами 
или давлением, то они обращаются 
к нам. Но мы на самом деле не де-
лаем различий между начинающи-
ми и опытными 
бизнесменами. 
Бывает и так, что 
п редп ринима -
тель уже зрелого 
возраста, но все 
же «молодой», 
так как только 
поч у в с т в ов а л 
в себе силы от-
крыть свое дело, 
– рассказал «Мо-
лоту» уполномо-
ченный по защи-
те прав предпри-
нимателей в Рос-
товской области 
Олег Дереза.

К бизнес-омбудсмену предпри-
ниматели обращаются не только 
с жалобами, но и, например, про-
сят порекомендовать меры гос-
поддержки или приходят просто 
за советом. Однако чаще всего 
аппарат уполномоченного помо-

Охотники за прибылью
гает всем бизнесменам независи-
мо от их возраста восстановить 
справедливость и защитить их 
интересы в суде.

– Каждое второе дело в суде мы 
выигрываем, поэтому постоянно 
просим чиновников не доводить 
дело до этого. Мы вступаем в 
процесс, когда действительно ви-
дим, что предприниматель не ви-
новат. Так, недавно от бизнесмена 
требовали вернуть субсидию, но 
суд четко встал на его сторону, – 
констатировал Олег Дереза.

Мотивированы на успех
Новички приходят и в Ростов-

ское региональное агентство под-
держки предпринимательства 

(РРАПП).
– Самый часто 

задаваемый во-
прос у начинаю-
щих предприни-
мателей: чем сей-
час выгодно за-
ниматься. В Рос-
товской области 
они чаще всего 
открывают дело 
в сферах торгов-
ли, общепита, 
производства и 
услуг, – расска-
зала «Молоту» 
директор РРАПП 

Яна Куринова. – Как правило, те, 
кто доходит до нас, не имеют стра-
хов. Они достаточно мотивирова-
ны и готовы открывать свое дело.

С каждым годом уверенных в 
себе становится больше.

– Так, если по итогам 2021 
года в активном портфеле займов  

у нас было 126 кредитов, выданных 
начинающим бизнесменам, то по 
итогам прошлого года – уже 186, – 
уточнила Яна Куринова.

Бонусы айтишникам
Новичков в бизнес-среде на Дону 

поддерживают комплексно. Тех, 
кто только собирается открыть 
свое дело, консультируют, напри-
мер, о системе налогообложения и 
о выборе организационно-право-
вой формы. Более того, начинаю-
щим предпринимателям бесплатно 
помогают написать бизнес-план, с 
которым он сможет претендовать 
на получение льготных микрофи-
нансовых продуктов.

– По поручению губернатора с 
2019 года реализуется проект «Лег-

кий старт», позволяющий молодым 
предпринимателям в сфере ИТ и 
производства получить льготные 
займы до 1 млн рублей со ставкой 
1% при наличии и отсутствии за-
лога. В иных сферах деятельности 
для начинающих она составляет 
3% при наличии залога и 5%, если 
будет поручительство третьих лиц, 
– отметила Яна Куринова.

Поддерживают молодых биз-
несменов не только рублем. Для 
них действуют образовательные 
программы, как в РРАПП, так и в 
центрах «Мой бизнес».

– В прошлом году на площадке 
центров «Мой бизнес» было заре-
гистрировано более 500 предпри-
нимателей, не считая самозанятых 
граждан, – добавила Яна Куринова.

   На передовой всегда рады и письмам, и рисункам детей

кстати

Индивидуальный предприни-
матель или учредитель орга-
низации, не достигший воз-
раста 25 лет, может получить 
до 500 тысяч рублей. Это фе-
деральный грант для откры-
тия и развития своего дела. 
В РРАПП помогают полностью 
подготовить заявку  
для получения такой  
поддержки и пройти  
обязательное обучение.
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   О сложностях с документами чаще остальных говорили жители 
городов-миллионников (42%), недостаток информации чаще 
отмечали жители городов с населением от 300 тысяч до 500 тысяч 
человек (56%)

Извещение
АО «Газпром промгаз» извещает о проведении торгов 

(публичное предложение)
Сведения о продавце (собственнике) имущества: АО «Газпром промгаз».
Имущество продается через электронные торги.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ (https://etp.gpb.ru/).
Контактный телефон: 8-800-100-66-22.
Сведения о предмете продажи: право заключения договора купли-про-

дажи 100% доли в уставном капитале ООО «Каменский завод газоисполь-
зующего оборудования» и 86 объектов, входящих в состав имуществен-
ного комплекса «Производственная база АО «Газпром промгаз»: недвижи-
мое имущество – 24 объекта; сооружения – 5 объектов; движимое иму-
щество – 56 объектов; земельный участок общей площадью 82 167 кв. м 
на праве собственности.

Адрес места нахождения: Ростовская обл., г. Каменск-Шахтинский, 
ул. Морская, 96.

Заявки на участие в торгах принимаются с 10:00 (мск) 13 января 2023 
года до 18:00 (мск) 13 февраля 2023 года.

Дата и время проведения торгов: 15 февраля 2023 года в 11:00 (мск).
Начальная стартовая цена: 129 289 520,00 (сто двадцать девять миллио-

нов двести восемьдесят девять тысяч пятьсот двадцать) рублей 00 копеек, 
с НДС.

Минимальная цена: 90 530 000,00 (девяносто миллионов пятьсот трид-
цать тысяч) рублей 00 копеек, с НДС.

Куда сдать ёлку?
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ИНФОРМАЦИЯ

* по данным Росстата

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

новости медицины

с Викторией
Головко

В час икс
Ростовские медики поблагода-

рили земляков за ответственное 
отношение к себе и своему здоро-
вью в прошедшую новогоднюю 
ночь.

В городской больнице скорой 
медпомощи Ростова за празд-
ничные сутки отработали около 
1100 вызовов. Как поделились в 
телеграм-канале медучреждения, 
некоторые бригады работали пря-
мо под бой курантов.

Вызывали скорую в новогод-
нюю ночь чаще всего из-за скачков 
давления, сердечных приступов и 
обострения хронических болезней. 
Еще около 200 человек попросили 
о помощи из-за высокой темпера-
туры и симптомов ОРВИ. Почти 
у 30 горожан было подозрение на 
пневмонию, часть из них госпита-
лизировали.

Карету мне, карету!
В 2022 году в донские лечебные 

учреждения поступило 56 авто-
мобилей скорой помощи.

Пополнили автопарк в 28 городах 
и районах. Как уточняется на сайте 
областного правительства, за счет 
регионального бюджета приобрели 
18 машин класса В, что потребовало 
почти 69 млн рублей. А благодаря 
федеральному траншу для малых 
городов и сельских территорий в 
регион поступило еще 38 машин 
скорой. Автомобили распределили 
между муниципалитетами в зави-
симости от потребности и пропор-
ционально численности населения.

Как сообщил замгубернатора 
Андрей Пучков, в лечебных уч-
реждениях региона сейчас свыше 
600 автомобилей скорой.

– В 2023 году за счет средств 
областного бюджета планируется 
закупить 10 машин скорой помощи 
для пяти городов и районов донско-
го края, – добавил он.

«Умное зеркало»  
для модных стрелок

О любопытной новации на сты-
ке медицины, IT-сферы и бьюти-
индустрии сообщил на днях один 
из крупных зарубежных произ-
водителей премиальной декора-
тивной косметики, парфюмерии 
и средств по уходу за кожей.

В компании запустили приложе-
ние, чтобы помогать слабовидящим 
людям наносить на лицо макияж. 
Как там заявляют, задействованная 
технология «умного зеркала» оце-
нивает макияж на лице пользова-
теля и определяет, что необходимо 
подправить. А потом IT-помощник 
объясняет человеку, какие коррек-
тивы нужны. Для ноу-хау задей-
ствовали искусственный интеллект, 
технологию дополненной реально-
сти и машинное обучение.

Пуля в пазухе  
и недобрая хаски

Почти 900 операций выполни-
ли в 2022 году челюстно-лицевые 
хирурги областной детской кли-
нической больницы.

Рассказывая на сайте медучреж-
дения о необычных относительно 
недавних случаях из практики, 
челюстно-лицевой хирург Сергей 
Ефимов упомянул о юном пациен-
те, которому пришлось извлекать 
пульку от пневматического ружья 
из пазухи верхней челюсти.

– Компьютерное исследование 
показало, что пуля находилась в 
полости носа. Хирурги-оторино-
ларингологи работали эндоскопом, 
но найти инородное тело не уда-
лось. Тогда вмешались мы и пошли 
открытым доступом. Причиной 
этой тяжелой для ребенка ситуа-
ции стало баловство: дети нашли 
в отцовском гараже старое ружье, 
вроде «только прикоснулись, а оно 
выстрелило», – пояснил врач.

Другой доктор, Сергей Карнута, 
рассказал, что пришлось экстренно 
помогать ребенку, которому собака 
породы хаски почти откусила ухо. 
Все завершилось благополучно. 
Слух не пострадал, а о ЧП будет на-
поминать лишь небольшой шрам.

«Веснушки» ждут ребят
В Таганроге по национальному проекту «Демография» завершено строительство  
детского сада «Веснушки». Дошкольное образовательное учреждение расположено  
в новом густонаселенном микрорайоне Русское Поле на Мариупольском шоссе, 31-7,  
рядом с парком 300-летия Таганрога.
Значительная часть оборудования и строительных материалов, использованных  
при строительстве, произведена в России.  
Объект обеспечен тремя лифтами, газо-, электро- и водоснабжением, системой  
наружного и внутреннего видеонаблюдения. По периметру здания заасфальтированы 
дорожки, высажены деревья. Здесь уже готовы 12 теневых навесов, детские горки,  
качели, карусели, змейки и другие малые архитектурные формы.
Весной детсад примет 220 воспитанников в возрасте от двух месяцев до семи лет.
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   ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

В редакцию обратилась жительница 
Ростова-на-Дону и постоянная  
читательница газеты Анастасия  
Евдокимова.

Она сообщила о резком повыше-
нии стоимости услуги «Ростелеко-
ма» «Предоставление во временное 
владение и пользование FTTx-марш-
рутизатора» – сразу на 400%.

Как объяснили «Молоту» в «Рос-
телекоме», стоимость аренды обо-
рудования была проиндексирована 
с 01.01.2022 до базовых тарифов. Те 
абоненты, у которых не было просро-
ченных задолженностей, получили 
возможность на протяжении года 
оплачивать услугу по специальному 
тарифу в рамках маркетинговой ак-
ции «Комплимент 9.0». Читательница 
всегда добросовестно выплачивала 
деньги, поэтому оказалась в их числе.

Однако действие этой акции 
закончилось 1 января 2023 года. 
Теперь цена за аренду FTTx-марш-
рутизаторов составляет 90 рублей 
в месяц.

Каково оно, лицо  
«донской национальности»

   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Фото из личного архива героини публикации

Как ую роль сегодня 
в жизни общества игра-
ют казаки? Почему так 

легко распался на  «нацио-
нальные квартиры» СССР? 
Стоит ли изучать националь-
ный состав населения Дона 
почаще, чем раз в 10 лет? 
Обсуждение результатов по-
следней переписи населения 
с доктором социологических 
наук, профессором ЮФУ Га-
линой Денисовой (на фото) 
вполне закономерно вышло 
на проблемы современного 
общества.

Когда равенство 
пошло во вред

– Почему, по вашему 
мнению, из всех пе-
реписанных граждан 
127 183 человека отка-
зались отвечать на во-
прос о национальной 
принадлежности? 
– По сравнению с почти 

4 млн, указавшими свою 
национальность, это не так 
много. У «отказников» есть 
конституционное право на 
такой отказ. Более того, 
принят нормативный акт, 
согласно которому интере-
соваться национальностью 
человека незаконно, если он 
сам оглашать ее не желает. 
Но социологи, изучающие 
этничность, очень сожа-
леют об отсутствии таких 
данных. В советский период 
истории национальность, в 
отличие от религиозности, 
учитывалась, что позволяло 
проводить территориально 
равномерную социальную 
политику – выравнивать 
число образовательных, ме-
дицинских учреждений, 
регулировать подготовку 
национальных кадров и так 
далее. Была установка на то, 
чтобы все национальности 
обладали равным ресурсом 
развития. В 1990-е годы 
обнаружилось, что внутри 
республик РФ все эти каче-
ственные характеристики в 
меньшей степени были пред-
ставлены для русской части 
населения, чем для титуль-
ных народностей. В новые 
времена от учета этничности 
при переписи отказались, 
увидев в этом возможность 
нарушения прав человека. 
Кроме того, была обосно-
вана другая стратегия на-

циональной политики: укрепление 
многонационального российского 
согражданства, равенство доступа 
каждого, независимо от религиоз-
ных и этнокультурных характе-
ристик, ко всем ресурсам страны, 
равное территориальное развитие 
всех регионов. Эта стратегия пред-
отвращает возможность для радика-
лов поднимать людей на борьбу за 
«национальные квартиры».

Вообще-то, тревожат другие по-
казатели в переписи, например ко-
личество записавшихся казаками.

Родину защищать
– Да, их количество как-то 

поуменьшилось: 21 403 че-
ловека против 29 682 в 2010 
году... 

– У нас, к сожалению, нет дан-
ных о причинах такой регрес-
сии: это естественная убыль или 
человек решил переменить свою 
идентичность. СВО обнаружила, 
что возрождение казачества было 
делом правильным. Сегодня если 
ты казак, у тебя есть возможность 
реализовать взятую на себя ис-
торическую миссию – Родину 
защищать. И тут возникает масса 
вопросов, например, о готовно-
сти молодежи к этому.

– Но ведь в истории были, к 
примеру, и торговые казаки? 

– Да, но при необходимости они 
были готовы встать под ружье. 
Мы же говорим про реестровых 
казаков. А они пишут заявления 
о том, что как казаки готовы 
добровольно защищать Родину. 
А принуждают их к этому исто-
рическая память и то, что в жилах 
течет казачья кровь.

– Тогда государство их в этом 
должно поддерживать. 

– Оно в свое время и поддер-
живало – давало земли, освобо-
ждало от налогов за их ратную 
службу.

– Но они не могли не хотеть 
защищать Родину, так их с дет-
ства воспитывали.  

– Я думаю, что по казакам 
будет принято определенное ре-
шение, особенно в пограничных 
районах. Они не заменят погра-
ничников, но будут подготовлен-
ным воинским резервом, готовым 
к обороне в любое время. 

В последние годы веде тся 
большая работа с казачьей мо-
лодежью, но больше – в истори-
ко-культурном аспекте. Нынеш-
няя ситуация показала другое: 
наряду с этим компонентом в ка-
зачьих школах нужна начальная 
военная подготовка, техническая 

подготовка для современной ар-
мии (например, автодело), широ-
кий спектр экстремальных видов 
спорта, единоборства, стрельба, 
да и первичная медподготовка. 
И это не только для сохранения 
культуры казачества, а для ук-
репления ментальности населе-
ния пограничных территорий.

Казаки нашли свое место в 
наше врем я.  Теперь дол ж на 
быть скорректирована государ-
ст вен на я и нфраст ру к т у рна я 
поддержка.

Разнообразию – радоваться
 – Вернемся к представителям 

народов, населяющих Ростов-
скую область. У нас, оказыва-
ется, есть такие, о которых в 
обычной жизни и не слышно, 
например, дидойцы, гунзибцы, 
цахуры и каратинцы... 

– Вы перечислили народности Да-
гестана, которые живут у нас давно. 
Есть и экзотические идентичности, 
вспомните перепись 2010 года. Вли-
яние «Властелина колец» сказалось 
настолько, что у нас обнаружились 
и эльфы. А китайцы, туркмены – 
это те, кто приехал к нам учиться, 
переписавшиеся студенты.

– Обращает на себя внимание 
тот факт, что представители всех, 
скажем так, экзотических для 
Дона народов не просто владеют 
русским языком, но и используют 
его в повседневной жизни.

– Я считаю, что такому 
разнообразию народов нуж-
но только радоваться, и не 
только потому, что это хорошие 
плоды национальной политики. 
Сегодня люди понимают, что не 
нужно прятать свои национальные 
корни, наоборот, это дает человеку ка-
кие-то преференции, выделяет его из 
общей массы людей. Радует, что своей 
национальности не стыдятся, а радостно 
себя позиционируют: значит, в области с 
климатом межнациональных отношений 
все нормально.

– Меня смутило резко уменьшивше-
еся количество украинцев, хотя был у 
нас и 2014-й, и 2022 годы... Разве мно-
гие не осели на Дону?

– Наша область была принимающим, но 
в то же время и транзитным регионом. Ос-
новное большинство прибывших проследо-
вали в другие регионы. Но я бы допустила 
и другое объяснение: многие захотели 
вернуться к своим русским корням. Вспом-
ним про активную украинизацию русского 
населения Донбасса в 1920–1930 годы...

– А как быть с украинским язы-
ком, который, по рассказам жителей 
Донецка, оставили-таки в их школах, 
несмотря ни на что?

– А быть ли украинскому языку в донец-
ких школах, будет решать даже не минис-
терство образования ДНР. Согласно рос-
сийскому законодательству, это решают 
в конкретной школе: если там набирается 
группа желающих изучать какой-то язык, 
школа обязана предоставить этим учени-
кам такую возможность. С малочислен-
ными представителями национальностей 
(например, ногайцами или калмыками 
в Ростовской области) это трудно и фи-
нансово затратно организовать. Но все 
равно находят решение. Решат вопрос и в 
Донецке: если родители захотят обучать 

Более 3,933 млн человек из 4,201 млн жителей 
Дона указали в переписных листах свою  
национальную принадлежность.

Французы

Американцы

Чукчи

ФинныТувинцыЭвенкиКараимыЯпонцы

Поморы

Саами

Эскимосы

Хорваты Словаки Нанайцы Македонцы

детей украинскому языку, я 
не думаю, что будут какие-
то противодействия. В том 
же Крыму в школах таким 
образом оставили изучение 
и татарского, и украинского 
языков в качестве регио-
нальных.

– Меня также смутил 
тот факт, что 16 жителей 
области относят себя к 
американцам. Но разве 
это национальность, а не 
гражданство?

– Это какие-то остатки 
имперского мышления: яв-
ление такого же порядка, 
когда говорят, что в СВО 
воюют русские. А ведь все 
знают, что воюют и татары, 
и дагестанцы, и чеченцы, и 
буряты, а не только русские. 
Мир научился видеть среди 
россиян лица разных нацио-
нальностей.

– А что можно ответить 
человеку, назвавшему 
себя осетином, который 
на одной из интернетов-
ских площадок написал: 
«Почему осетины должны 
воевать за русский мир?»

– Что он просто неграмо-
тен. Воюют сейчас за Рос-
сию, которая, в частности, 
сохранила осетинам их осе-
тинский язык, создала ус-
ловия развития осетинской 
культуры, высшего образо-
вания, промышленности. И 
так же – для любой другой 
национальности. Это и есть 
русский мир.

– А чем можно объ-
яснить уменьшение по 
сравнению с 2010 годом 
количества армян? И бе-
лорусов? Да и греков?

– Сокращение этих этни-
ческих групп в Ростовской 
области значительное. Здесь 
требуется специальное ис-
следование.

Резкое увеличение армян 
произошло в 1990-е годы за 
счет стрессовой миграции, 
затем – за счет трудовых 
мигрантов из Армении. 
Сегодняшняя перепись об-
наружила потерю примерно 
пятой части армян в срав-
нении с переписью 2010 
года. Чем объясняется это 
сокращение? Ответ можно 
получить при проведении 
отдельного исследования.

Количество представителей народов,  
проживающих на донской земле в наименьшем количестве*

Сообщение Законодательного Собрания Ростовской области
19 января 2023 года в 10:00 в конференц-зале Правительства Ростовской области состоится 50-е (внеочередное) заседание  
Законодательного Собрания Ростовской области шестого созыва.

На заседании будут рассматриваться вопросы:

Обновление  
системы

 «правительственный час» по вопросу «О мерах, при-
нимаемых в Ростовской области по увеличению производ-
ства рыбной продукции в сложившихся экономических усло-
виях»;

 о проекте областного закона «О внесении изменения 
в статью 8 Областного закона «Об охране здоровья жителей 
Ростовской области»;

 о проекте областного закона «О внесении изменений 
в статьи 4 и 7 Областного закона «О капитальном ремонте 
общего имущества в многоквартирных домах на территории 
Ростовской области»;

 о проекте областного закона «О внесении изменения 
в статью 9 Областного закона «О предоставлении государ-
ственных гарантий Ростовской области»;

 о проекте областного закона «О внесении изменений 
в статью 3 Областного закона «О некоторых вопросах, свя-
занных с оформлением в упрощенном порядке прав граждан 
на гаражи и расположенные под ними земельные участки»;

 об избрании мировых судей;

 о проекте постановления Законодательного Собра-
ния Ростовской области «Об Обращении Законодательного 
Собрания Ростовской области «К Председателю Правитель-
ства Российской Федерации Мишустину М.В. и Председате-
лю Государственной Думы Федерального Собрания Россий-

ской Федерации Володину В.В. о необходимости принятия 
федерального закона, регулирующего вопросы организации 
и обеспечения отдыха и оздоровления детей»;

 о проекте областного закона «О внесении изменения 
в статью 4 Областного закона «Об образовании в Ростовской 
области»;

 о проекте постановления Законодательного Собра-
ния Ростовской области «Об Обращении Законодательного 
Собрания Ростовской области «К Правительству Российской 
Федерации по вопросу приоритизации капиталовложений 
«Российского Фонда Прямых Инвестиций» в пользу произ-
водственных проектов, связанных с импортозамещением»;

 о проекте постановления Законодательного Собрания 
Ростовской области «Об Обращении Законодательного Соб-
рания Ростовской области «К Министру культуры Россий-
ской Федерации О.Б. Любимовой о снижении возраста выда-
чи «Пушкинской карты»;

 о проекте постановления Законодательного Собрания 
Ростовской области «О внесении изменений в статьи 4 и 6 
Положения о Молодежном парламенте при Законодательном 
Собрании Ростовской области»;

 о проекте областного закона «О внесении изменения 
в Областной закон «О местном самоуправлении в Ростов-
ской области» и другие вопросы.
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   Ростовчанки в этом сезоне потерпели четыре поражения

Улетели  
в тёплые края
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ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/п2774

  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
отправился на учебно-тре-
нировочный сбор в Объе-

диненные Арабские Эмираты.

Подготовка к весне
На сбор Валерий Карпин взял 

31 футболиста. В ОАЭ полетели 
вратари Песьяков, Медведев, Цулая 
и Григорьев; защитники Осипенко, 
Мелехин, Лангович, Терентьев, 
Мухин, Прохин, Чернов, Сильянов, 
Максецов, Бочаров; полузащитни-
ки Щетинин, Байрамян, Селява, 
Глебов, Тугарев, Миронов, Уткин, 
Мельников, Шанталий, Сухомли-
нов, Комаров, Джебов; нападаю-
щие Полоз, Комличенко, Голенков 
и Моисеев.

Защитник Николай Поярков вос-
станавливается от повреждения и 
присоединится к команде позднее.

В начале февраля «Ростов» при-
мет участие в товарищеском турни-
ре, в котором встретится со «Спар-
таком», «Сочи» и «Краснодаром».

Вокруг слухов
Зима – время не только учеб-

но-тренировочных сборов, но и 
трансферных слухов. Так, некото-
рые СМИ сообщили об интересе 
к Даниилу Уткину со стороны ту-
рецких клубов. Агент футболиста 
уточнил, что игрок никуда перехо-
дить пока не намерен.

– Даниил интересен европей-
ским клубам, но поскольку он при-
шел в «Ростов» недавно, да и сам он 
ростовский парень, а команда идет 
в лидирующей группе чемпиона-
та России, на сегодняшний день 
мысли Даниила связаны исключи-
тельно с «Ростовом». Им интере-
суются клубы из Бельгии, Турции 
и Франции, – сказал агент Уткина 
Тимофей Бердышев «РБ Спорту».

Интересовались команды из 
Турции и Николаем Комличен-
ко. Также ходили слухи, что его 
хочет видеть у себя московский 
«Локомотив». СМИ сообщают, что 
представители игрока дали желез-
нодорожникам отказ.

Вратарь Максим Рудаков вновь 
отправился в аренду в финскую 
«Хонку». Там он пробудет до июля.

Защитником «Ростова» Денни-
сом Хаджикадуничем интересу-
ется туринский «Ювентус». По 
данным «РБ Спорт», футболист, 
контракт которого с «Ростовом» 
рассчитан до июня 2023 года, точ-
но не вернется в Россию. На этот 
период он воспользуется правилом 
ФИФА, позволяющим приоста-
навливать контракт. Итальянская 

   БАСКЕТБОЛ

Женский баскетбольный 
клуб «Пересвет-ЮФУ»  
в первые недели 2023 года 
провел два матча.

8 января ростовчанки 
в Москве играли против 
МБА. В первой четверти 
хозяйки паркета совер -
шили стартовый рывок, 
который предопределил 
ход встречи. МБА уда-
лось добиться комфорт-
ного преимущества в 16 
очков – 29:13.

Следующий игровой от-
резок получился менее 
результативным, но тоже 
остался за москвичками 
– 16:7. Первая половина 
встречи полностью была за 
МБА – 45:20. Ростовчанки 
едва ли могли отыграть 
такое отставание.

И все же «пантеры» оста-
вили за собой третью и 
четвертую четверти – 17:12 
и 20:17. К сожалению, это-
го оказалось мало. «Пере-

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» в янва-
ре проведет три последних 
матча регулярного сезона 
чемпионата России.

16 января в южном дерби 
донские красавицы в гостях 
сыграют с краснодарской 
«Кубанью». Результат мат-
ча будет известен уже после 
выхода номера в печать. О 
ходе матча вы сможете про-
читать в пятницу.

Турнирное положение 
«Ростов-Дона» обязывает 
команду играть в остав-
шихся матчах только на 
победу. Сейчас донские 
красавицы находятся на 
втором месте, но у идущей 
третьей «Астраханочки» 
есть игра в запасе. Что-
бы занять второе место, 
«Ростов-Дону» нужно не 
только побеждать во всех 
матчах, но и ждать осечки 
соперниц.

Столица  
не покорилась

Финишная прямая

команда, которая испытывает де-
фицит центральных защитников, 
может арендовать его на полгода.

«Ювентус» – большой клуб, 
но они ничего не потеряют, если 
возьмут Денниса в аренду на 
шесть месяцев. Хаджикадунича 
хотят «Тулуза», «Шальке», на сто-
ле лежит очень привлекательное 
предложение от «Бешикташа», – 
цитирует его агента Валида Фаура 
«РБ Спорт». 

Откровения Байрамяна
Перед выходом из отпуска полу-

защитник «Ростова» Хорен Байра-
мян дал интервью «МатчТВ». Он 
рассказал, кого считает лучшим 
игроком чемпионата России.

«Назову Николая Комличенко. 
Сколько он забил, сколько пе-
нальти заработал! Человек делает 
такие результативные действия! 
По мне, он точно один из лучших. 
Кого назвал бы не из «Ростова»? 
В «Зените» и «Спартаке» есть за-
метные ребята… Но давай я луч-
ше земляка поддержу – Эдуарда 
Сперцяна. Считаю, он провел ши-
карный отрезок. Несмотря на то 
что у «Краснодара» осталось не-

Минус два
Ростовский СКА расстался с 

двумя футболистами – Дмитри-
ем Коробовым и Константином 
Ерохиным.

Оба футболиста пополнили со-
став команды в июле 2021 года. 
Полузащитник Дмитрий Коробов 
носил капитанскую повязку. В 
составе армейцев провел 43 мат-
ча, в которых забил восемь голов 
и отдал шесть результативных 
передач.

Послужной список защитника 
Константина Ерохина скромнее. 
Он сыграл в 42 матчах, резуль-
тативными действиями не отме-
тился.

Ранее, в конце 2022 года, ряды 
армейцев покинули полузащитник 
Иван Котельников и нападающий 
Илья Воротников.

Ростовский СКА начал первый 
этап подготовки к весенней части 
сезона. Сбор проходит в Ростове и 
продлится до 29 января.

Катастрофа
Мини-футбольный клуб «Рос-

тов» в гостях разгромно проиг-
рал сургутскому «Факелу».

Ход игры описывать нет ника-
кого смысла. Достаточно назвать 
счет – 14:0. Наставник ростовчан 
Денис Киргинцев после матча рас-
сказал журналистам, что в заявке 
команды всего восемь полевых 
и два вратаря. Перед выездом в 
Сургут команда и вовсе осталась 
с одним голкипером – Вячеслав 
Белянский пропускал матч из-за 
перебора карточек.

– На самом деле ничего страш-
ного не произошло, но за счет 
такой обидно и стыдно, даже не 
столько обидно, сколько неприят-
но. Понятно, что играли команды 
разного уровня и «Факел» нас на 
три головы сильнее. Не удалось 
нам до футболистов достучаться, 
чтобы у каждого самолюбие вклю-
чилось, отсюда и такой результат. 
Не реализовываем – это тоже наша 
беда, я считаю, что могли как ми-
нимум мяча на три наиграть, но 
с реализацией проблемы. Я по-
здравляю «Факел», это великолеп-
ная команда, от всей души желаю 
им побороться за чемпионство, 
– рассказал после матча главный 
тренер «Ростова».

Следующую игру команда про-
ведет 21 января на домашней пло-
щадке против «Зари».

Пополнение в стае
Песчанокопская «Чайка» арен-

довала у хабаровского СКА 
21-летнего нападающего Кирил-
ла Климова.

Футболом форвард начал зани-
маться в академиях столичных 
«Динамо» и «Локомотива». В 18 лет 
перешел в бельгийский «Серкль  
Брюгге», откуда через полгода 
отправился во французский «Мо-
нако».

В октябре 2020 года Климов 
вернулся в Россию, подписав 
контракт с казанским «Рубином». 
Через два года нападающий стал 
игроком хабаровского СКА. За 
юношескую сборную России на-
падающий провел 23 матча, в ко-
торых забил 10 голов.

Не обошлось в «Чайке» без по-
терь. Команду покинул нападаю-
щий Константин Корж. Контракт 
с ним разорван по обоюдному 
согласию сторон. В команду из 
Песчанокопского он пришел в 
июле 2022 года. В осенней части 
сезона игрок провел 15 матчей, в 
которых отметился четырьмя за-
битыми голами.

После матча в Краснодаре 
«Ростов-Дон» продолжит 
выездное турне. 18 января 
команда в Майкопе сыгра-
ет против «АГУ-АдыИФ». 
Адыгейская команда нахо-
дится в подвале турнирной 
таблицы и едва ли смо-
жет отобрать очки у наших 
гандболисток. Здесь в ре-
зультате поединка можно 
не сомневаться.

25 января «Ростов-Дон» 
дома сыграет против еще 
одного аутсайдера турнира – 
«Балтийской зари» из Санкт-
Петербурга. Новичок чем-
пионата России в 20 матчах 
одержал лишь одну победу.

После завершения «регу-
лярки» «Ростов-Дон» сыг-
рает в четвертьфинале Куб-
ка России. 30 января наши 
гандболистки в Волгограде 
сыграют против команды 
«Динамо-Синара». Победи-
тель выйдет в «Финал четы-
рех» Кубка России, который 
предварительно назначен на 
28–29 апреля.

   «Пересвет-ЮФУ» занимает 10-е место

свет-ЮФУ» проиграл матч 
со счетом 57:74.

11 января «пантеры» в 
Омске встречались с «Неф-
тяником». Стартовый от-
резок получился упорным, 
но остался за хозяйками – 
14:12. Ростовчанки не стали 
позволять соперницам уйти 
в отрыв. Во второй четвер-
ти донские баскетболистки 
вышли вперед. На большой 
перерыв команды отправи-
лись при счете 32:26 в поль-
зу «пантер».

Третья четверть вновь 
осталась за ростовчанками. 
К своему преимуществу они 
прибавили пять очков. Все 
было в руках «пантер», но 
хозяйки площадки смогли 
все перевернуть. В итоге 
наша команда потерпела 
обидное поражение со сче-
том 61:63.

Следующий матч «Пе-
ресвет-ЮФУ» проведет 16 
января в Ростове. В гости к 
«пантерам» пожалует мос-
ковское «Динамо», матч 
начнется в 19:00.

сколько хороших легионеров, тот 
же Кордоба, Эдик играл ключевую 
роль», – цитирует Байрамяна сайт 
«МатчТВ».

Также он рассказал, что чувству-
ет из-за долгих выездов на госте-
вые матчи.

«Вообще, в первые выезды на 
поезде, на автобусе была какая-то 
ностальгия по юношеству. Когда 
ты в 14–15 лет ездишь на соревно-
вания, в карты играешь, классно 
общаешься, – говорил Хорен. – Но 
потом накапливается усталость, 
и это давит – к концу сезона было 
очень тяжело. Не скажу, что невы-
носимо – карточные игры еще как-
то помогали убивать время, но все 
равно психологически давило. Мне 
даже страшно представить, как 
мы переносили бы все эти поезда 
и автобусы, если бы играли плохо 
и проигрывали. Это же ключевой 
фактор: ты побеждаешь, у тебя 
хорошие эмоции – и дорога домой 
легче и приятнее».

Первый официальный матч 
в 2023 году «Ростов» проведет 
22 февраля. «Желто-синие» сыг-
рают на «Ростов Арене» в Кубке 
России против «Урала».

   Даниил Уткин пришел в «Ростов» летом 2022 года

   Хорен Байрамян рассказал, что Карпин шутит над ним чаще, 
 чем над остальными

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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 2 февраля: «Ростов» – «Спартак»
 6 февраля: «Ростов» – «Сочи»
 11 февраля: «Ростов» – «Краснодар»

РАСПИСАНИЕ ИГР «РОСТОВА» 
В ТОВАРИЩЕСКОМ ТУРНИРЕ

цитата

Если летом в «Ростов» поступит предложение по Даниилу, которое 
устроит клуб и нас, то мы будем как минимум его рассматривать. 
Сегодня «Ростов» борется за самые высокие места в нашем чемпио-
нате, и Даниил хочет принести пользу своему клубу, где он вырос  
и сейчас играет. Сегодня он думает о «Ростове».
Интерес не равняется предложению. Находятся ли клубы,  
проявляющие интерес к Даниилу, в зоне еврокубков?  
В разных странах по-разному. В некоторых странах – да.
Тимофей Бердышев, агент Даниила Уткина

Заказ № 30.




